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O presidente Luiz 
Inácio Lula da 
Silva lançou, na 
terça-feira (27), 
o Plano Safra 
2023/2024 com 
R$ 364,22 bilhões 
para o financia-
mento da agricul-
tura e da pecu-
ária empresarial 
no país. O crédito 
vai apoiar gran-
des produtores 
rurais e produto-
res enquadrados 
no Programa Na-
cional de Apoio ao 
Médio Produtor 
Rural (Pronamp).

Pia 
convoca 
jogadoras 
para Copa 
do Mundo 
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Parada produção de carros por falta de demanda 
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O corregedor-geral do 
TSE (Tribunal Supe-
rior Eleitoral), Benedi-
to Gonçalves, voltou a 

defender nesta terça-feira (27) 
a inclusão, no processo contra 
o ex-presidente Jair Bolsonaro 
(PL), da minuta golpista apren-
dida em janeiro deste ano na 
casa do ex-ministro da Justiça 
Anderson Torres.

Benedito é o relator da ação 
que pode tornar Bolsonaro ine-
legível por oito anos. Ele come-
çou a apresentar os argumentos 
para seu voto na noite desta 
terça, no segundo dia de julga-
mento do TSE. 

A minuta apreendida pela PF 
tratava da decretação de um es-
tado de defesa após a eleição de 
Lula, e sua inclusão no processo 
é questionada pelos advogados 
de Bolsonaro.

Ministro Benedito é o relator da ação que pode tornar Bolsonaro inelegível

Inclusão de minuta golpista é 
pedida em ação contra Bolsonaro

Floriano de Azevedo Marques e 
André Ramos Tavares e, por fim, 
os membros do STF (Supremo 
Tribunal Federal) Cármen Lúcia, 
Kassio Nunes Marques e Ale-
xandre de Moraes.

O cenário é considerado ad-
verso para Bolsonaro, e a ten-
dência é que ele seja declarado 
inelegível. O advogado do ex-
-presidente, Tarcísio Vieira de 

Carvalho, já admite recorrer ao 
STF em caso de derrota no TSE. 

Ao defender a punição para 
Bolsonaro no primeiro dia de 
julgamento, na última quinta 
(22), a representação jurídica 
do PDT argumentou que houve 
tentativa de golpe de Estado.

O evento com os embaixado-
res durou cerca de 50 minutos 
e foi transmitido pela TV Brasil. 

Na ocasião, a Secretaria de Co-
municação do governo barrou a 
imprensa, permitindo apenas a 
participação dos veículos que se 
comprometessem a transmitir 
o evento ao vivo. 

O vice-procurador-geral elei-
toral, Paulo Gonet Branco, con-
siderou a reunião com embai-
xadores como algo grave, com 
o objetivo de criar desconfiança 

sobre as eleições e deslegitimar 
um eventual resultado negativo 
nas urnas para Bolsonaro.

“O discurso ganhou difusão 
nacional por meio de televi-
sionamento em TV federal e 
nas redes sociais. O discurso, 
portanto, também se dirigiu ao 
conjunto da população brasi-
leira e não apenas para o corpo 
diplomático”, afirmou na sema-
na passada.

O procurador disse ainda que 
o chefe do Executivo tem po-
der para convocar reunião com 
embaixadores, mas que esse 
“poder não é ilimitado”.

“O evento, não obstante a sua 
primeira aparência, foi defor-
mado de forma eleitoreira, tra-
duzindo desvio de finalidade.”

Segundo ele, a reunião foi 
arregimentada para criar des-
confiança da comunidade inter-
nacional e dos cidadãos brasilei-
ros em um sistema de votação 
legítimo, por meio de alegações 
inverídicas.

Gonet, porém, não considerou 
que Braga Netto deve se tor-
nar inelegível e não viu abuso 
na atuação do ex-ministro em 
relação ao evento.

Benedito disse que a inclu-
são do documento no processo 
não contraria a tese firmada 
no julgamento que absolveu a 
chapa Dilma Rousseff/Michel 
Temer, em 2017. “A admissibi-
lidade do decreto de estado 
de defesa não confronta, não 
revoga e não contraria a nossa 
jurisprudência”, afirmou, repe-
tindo entendimento manifes-
tado anteriormente.

Depois de Benedito finalizar, 
será a vez dos outros seis inte-
grantes da corte eleitoral vota-
rem. A expectativa é que que a 
conclusão do julgamento seja 
na próxima sessão, marcada 
para as 9h de quinta-feira (29). 

A ação protocolada pelo PDT 
mira Bolsonaro e Walter Braga 
Netto, ex-ministro que foi can-
didato a vice na chapa derrotada 
do PL à Presidência em 2022. O 
ex-presidente é acusado de ter 
cometido abuso de poder políti-
co e uso indevido dos meios de 
comunicação durante reunião 
com embaixadores realizada em 
julho do ano passado.

Depois de Benedito, votarão 
os ministros do STJ (Superior 
Tribunal de Justiça) Raul Araújo, 

Tribunal tem segundo 
dia de julgamento de 
processo que pode 
tornar ex-presidente 
inelegível



‘Operação Jurupari’
A Polícia Federal cumpriu, 

ontem (27), três mandados de 
prisão preventiva e oito ordens 
judiciais de busca e apreensão 
expedidas pela 7ª Vara Federal 
Ambiental e Agrária da SJAM, nas 
cidades de Manaus (AM), Porto 
Velho (RO) e Ponta Grossa (PR). 
A operação Jurupari mobilizou 
20 policiais federais e 10 milita-
res do Exército Brasileiro com o 
objetivo de combater crimes de 
obtenção ilegal de bem público da 
União, extração de minério sem 
autorização, operação financeira 
ilegal, crime ambiental por uso de 
mercúrio, organização criminosa 
e lavagem de dinheiro.

 
Símbolo da Pesca Esportiva
O Projeto de Lei (PL) de autoria 

do presidente da Câmara Muni-
cipal de Manaus (CMM), verea-
dor Caio André (PSC), que torna 
o tucunaré o símbolo da pesca 
esportiva na capital, foi aprovado 
na segunda (26), durante sessão 
plenária. A matéria segue para 
sanção do prefeito David Almeida 
(Avante) e também estabelece 
regras para conservação e abate 
do pescado. O PL 119/2022 foi 
aprovado após segunda discus-
são. A matéria dispõe sobre a 
adoção do tucunaré como símbo-
lo da pesca esportiva de Manaus, 
estabelece áreas de conservação 
e proíbe o abate em época de 
reprodução.

 
Reajuste de 8%
A Amazonprev  irá efetuar o pa-

gamento nesta sexta-feira (30), 
aos aposentados e pensionistas 
vinculados à Secretaria de Estado 
de Educação e Desporto Escolar, a 
diferença do reajuste de 8% con-
cedido pelo governo do Estado 
aos profissionais da Educação. O 
pagamento, referente ao período 
de março a junho de 2023, será 
pago em folha especial, e no mês 
de julho o benefício será pago 
já atualizado aos aposentados e 
pensionistas.

 
Balanço de 100 dias
O vice-prefeito de Manaus, 

Marcos Rotta (PP), fez ontem 
(27), o balanço dos 100 dias de 
sua gestão à frente da Casa Civil 
Municipal com sanções de leis 
e avanços tecnológicos. “Com a 
determinação do prefeito David 
Almeida, eu e os servidores da 
Casa Civil, em 100 dias de gestão 
tivemos vários avanços tecnoló-
gicos e realizações de desafios 
superados, mas isso é só o co-
meço...”, pontuou Rotta em sua 
rede social. Rotta lembrou ainda 
que, nesse período foi sancionada 
a lei que proíbe a instalação dos 
medidores aéreos de energia e 
ainda e a que criou a Secretaria 
de Habitação.

 
Aleam recebe estudantes
A Comissão de Ciência e Tec-

nologia da Aleam recebeu a visita 

de um grupo de estudantes na 
manhã de ontem (27) que re-
presentará o Amazonas na 17ª 
Mostra Brasileira de Foguetes 
(MOBFOG), no estado do Rio de 
Janeiro, em agosto deste ano. A 
comitiva foi composta por alunos 
do Centro Educacional de Tempo 
Integral (Ceti) Dariana Correa Lo-
pes, do bairro Lago Azul.

Acompanhados pelo professor 
de matemática e coordenador 
das Olimpíadas Escolares do 
Amazonas, Breno Enrique, os 
alunos conheceram a Comissão 
presidida pelo deputado estadu-
al Wanderley Monteiro (Avante).

 
Lula em Parintins
No último fim de semana, espa-

lhou-se nos bastidores da política 
amazonense  uma possível ida 
do presidente Lula ao Festival 
Folclórico de Parintins 2023. O 
coordenador-geral do escritório 
estadual do Ministério do Desen-
volvimento Agrário no Amazonas 
(MDA/AM), Zé Ricardo, afirmou 
que há expectativas, porém, 
nada confirmado oficialmente 
pelo Palácio do Planalto. Vale 

lembrar que a agenda política do 
mandatário é divulgada sempre 
com dois dias de antecedência. 
“Até fiz uma consulta à assessoria 
dele, em Brasília, mas não tem 
nada definido”, disse Zé Ricardo.

 
Maus-tratos a animais
Proposto pelo vereador Ken-

nedy Marques (PMN), o Projeto 
de Lei 301/2021 que dispõe sobre 
a criação de serviço telefônico 
para o encaminhamento de de-
núncias de maus-tratos a ani-
mais na estrutura da prefeitura 
de Manaus tornou-se Lei de nº 
3.079, na última sexta (23).

De acordo com a nova Lei, o ser-
viço terá código telefônico numé-
rico de acesso próprio e também 
poderá ser acessado por meio do 
Disque Denúncia 181 ou do serviço 
de atendimento a demandas da 
prefeitura. As denúncias deverão 
ser imediatamente comunicadas 
à Delegacia Especializada em Cri-
mes Contra o Meio Ambiente e 
Urbanismo (DEMA).

 
Adaptação à PcD
O deputado estadual Thiago 

Abrahim (União Brasil) apresen-
tou, ontem (27), o projeto de lei 
nº 537 que concede à Pessoa 
com Deficiência o direito ao uso 
de equipamentos de comunica-
ção e informática adaptados nos 
órgãos públicos do Amazonas. “O 
projeto de lei em questão garante 
a proteção e integração social das 
pessoas com deficiência no Ama-
zonas. Precisamos de políticas 
afirmativas voltadas aos valores 
universais de cidadania e direi-
tos humanos”, explicou Abrahim, 
ressaltando ser necessário ade-
quar o ambiente de trabalho para 
melhor conforto e produtividade.

 
Parintins em destaque
A poucos dias do início do Fes-

tival Folclórico de Parintins, sua 
importância cultural e econômica 
foi ressaltada durante a Sessão 
Ordinária desta terça-feira (27), 
na Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam).

O deputado Rozenha (PMB) 
falou sobre a participação na co-
mitiva do governo estadual, na 
última segunda-feira (26), que 
promoveu vistoria das instala-

ções do Bumbódromo. O depu-
tado Cabo Maciel (PL) chamou 
atenção ainda para a necessi-
dade de fiscalização e combate 
à exploração sexual de crianças 
e adolescentes durante os dias 
de festa.

 
Nomeação de concursados
O deputado estadual Delega-

do Péricles (PL) apresentou ao 
projeto de Lei de Diretrizes Or-
çamentária (LDO) uma emenda 
para garantir o pagamento da 
data-base dos servidores, pro-
moção e nomeação dos aprova-
dos nos concursos, em especial 
os de Segurança Pública. Na pro-
posta, o parlamentar pede que o 
governo garanta diretrizes para a 
execução da emenda no projeto 
na Lei Orçamentária do Estado 
em 2024.

O deputado destacou ainda 
que a data-base é um instru-
mento jurídico que dá aos tra-
balhadores a possibilidade de 
reposição salarial.

 
Redução
Durante a votação de ontem 

(27), os deputados estaduais da 
Aleam aprovaram 25 Projetos 
de Lei, entre eles, a redução da 
base de cálculo do querosene 
de aviação.

O Projeto de Lei nº 573 de 2023, 
modifica dispositivos da Lei nº 
3.430, de 3 de setembro de 2009, 
que reduz a base de cálculo nas 
operações internas com quero-
sene de aviação (QAV) e gasolina 
de aviação (GAV). A aprovação do 
projeto trouxe à tona a indignação 
dos parlamentares com relação 
aos preços cobrados pelas em-
presas de transporte aéreo para 
voos pelo interior do Amazonas, 
mesmo com incentivos concedi-
dos pelo Poder Executivo.

 
Benefícios vedados
Também foi aprovado ontem 

(27), o Projeto de Lei (PL) nº 
144/2023, de autoria do depu-
tado Dr. George Lins (UB), que 
propõe a vedação de concessão 
de benefícios fiscais às pessoas 
físicas ou jurídicas condenadas 
por crimes contra a administra-
ção pública como, por exemplo, 
ato de improbidade administrati-
va. A lei aprovada busca atualizar 
a legislação existente, ampliando 
as hipóteses de vedação da con-
cessão de benefícios fiscais. An-
tes a legislação vedava somente 
empresas envolvidas em crimes 
de corrupção.

 
Dia da Pessoa Surdocega
No Dia Internacional da Pes-

soa Surdocega, o vereador Luis 
Mitoso (PTB) aproveitou a data, 
27 de junho, para dar visibilidade 
ao tema e chamar a atenção à 
conscientização acerca da inclu-
são. O vereador já teve duas leis 
aprovadas no parlamento.  “A Lei 
1.995 de 01 julho de 2015 dispõe 
sobre a adoção de prova especial 
aos candidatos com deficiência 
visual em concursos públicos do 
município de Manaus. Já a Lei 
1.982, de 26 de maio de 2016, 
dispõe sobre a obrigatoriedade 
nos shopping centers de ofere-
cerem painéis orientadores de 
localização e piso tátil nas formas 
que especifica”, explicou.

 
Segurança
Um dos assuntos que norte-

aram os debates entre os vere-
adores da Câmara Municipal de 
Manaus (CMM), ontem (27) foi a 
segurança no transporte públi-
co municipal, por conta de uma 
tentativa de assalto ao ônibus 
da linha 678 na avenida Autaz 
Mirim na Zona Leste da capital, 
na tarde de segunda (26).

O vereador Lissandro Breval 
(Avante) pontuou ações que 
podem ser executadas. “Preci-
samos votar o nosso projeto do 
botão do pânico, nº 262/2021”, 
disse. A atuação dos guardas 
municipais, nos terminais de 
ônibus da cidade, foi sugerida 
pelo vereador Jaildo Oliveira 
(PCdoB).

Prosai inclui obras de urbanização, saneamento 
e moradia na região da Lagoa da Francesa

O governador do Amazonas, Wilson Lima, reuniu-se com as lideranças do chamado Grupo de Apoio Local (GAL) do Programa 
de Saneamento Integrado (Prosai) de Parintins. O encontro aconteceu, na segunda (26), na área de intervenção do programa, 
na orla da Lagoa da Francesa.

O GAL é uma instância participativa do programa formada por 123 pessoas da área de intervenção que serão impactadas 
pelas obras. São moradores, comerciantes e feirantes que representam a voz e o elo entre o Prosai e os beneficiários. Elei-
tos pela própria comunidade, a principal função do grupo é receber e disseminar as informações corretas, evitando ruído na 
comunicação e garantindo a participação popular no programa. “Agora a gente chega a um momento que é muito decisivo. 
A participação da comunidade é fundamental porque essa obra é importante para Parintins”, declarou o governador Wilson 
Lima em discurso às lideranças locais.

Executado pela Unidade de Projetos Especiais (UGPE), órgão vinculado à Secretaria de Estado de Desenvolvimento Urbano 
e Metropolitano (Sedurb), o Prosai encontra-se na fase de preparação do contrato de empréstimo pelo Banco Interamericano 
de Desenvolvimento (BID), que financia o programa, e também de realização de consulta pública à população parintinense.

Também estiveram na reunião a primeira-dama Taiana Lima; o vice-governador Tadeu de Souza; o presidente da Assembleia 
Legislativa do Estado do Amazonas, deputado Roberto Cidade; os também deputados estaduais Rozenha, Thiago Abrahim, 
Mário César Filho, Débora Menezes, Cristiano D’Ângelo, Adjuto Afonso, Alessandra Campelo e o líder de governo Felipe Souza; 
vereadores de Parintins, como Brena Dianá; prefeitos do interior e secretários estaduais.

À Fundação Centro de Controle de Oncologia do Estado do Amazo-
nas (FCecon) pelos 49 anos de criação da instituição completados no 
dia 25 de junho. Na última segunda (26), a FCecon foi homenageada 
em sessão especial na Assembleia Legislativa do Estado do Amazo-
nas (Aleam). A sessão especial na Aleam foi proposta pelo deputado 
estadual Delegado Péricles e reuniu representantes dos poderes 
Executivo, Legislativo e Judiciário, além dos 41 servidores da FCecon, 
que receberam certificados pela dedicação.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Ao assassinato do brasileiro Matheus Martines Gaidos, de 27 anos, em 
Oakland, nos Estados Unidos após elogiar um cachorro. Matheus trabalha-
va como entregador de flores e estava morando nos EUA há cinco anos. 
Ele voltaria para o Brasil daqui a dois meses. Matheus fazia uma entrega 
quando um casal se aproximou com um cachorro. O brasileiro teria elogiado 
o animal, mas o tutor se irritou, iniciando uma discussão. Matheus teria 
levado um tapa do homem e revidado jogando as flores em seu rosto. Em 
seguida, o homem sacou uma arma e atirou no brasileiro à queima-roupa.
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Motivos e recompensas de investir em 
inovação tecnológica na região Norte

Bolsonaro inelegível?
Editorial

No meio do caminho tinha uma pedra. Tinha uma pedra no 
meio do caminho. A pedra no caminho da esquerda brasileira 
chamava-se Jair Messias Bolsonaro. De maneira totalmente 
improvável, a pedra foi eleita presidente do Brasil em 2018 com 
uma campanha modesta que conquistou quase 58 milhões de 
eleitores. Bolsonaro ficou entalado na goela da esquerda durante 
quatro anos. Ainda em 2018, durante a campanha, tentou-se 
eliminar o então candidato com uma facada. Agora, em mais 
um lance da grande vingança de Lula, a pedra foi devidamente 
dinamitada, reduzida a pó por um recurso jurídico eleitoral 
bastante “manjado”, sacado em todas as eleições contra quem 
ganha, e que, normalmente, não dá em nada, a velha Ação de 
Investigação Judicial Eleitoral. Bolsonaro foi acusado de “abuso 
de poder político” por ter emitido opinião sobre as urnas eletrô-
nicas brasileiras em uma reunião com embaixadores, em junho 
de 2022, bem antes das eleições.

Bolsonaro seria o favorito à presidência em 2026, mas não 
será candidato durante um bom tempo. O provável é que em 
breve seja condenado e preso em ações na Justiça comum. Com 
Bolsonaro fora do jogo, quem resta para a disputa de 2026? 
Tarcísio, Zemma, Michele Bolsonaro? A direita ainda não fechou 
questão, mas o favorito é Tarcísio. Já a esquerda não precisa 
decidir, ela só tem o próprio Lula. É Lula ou nada.

A destruição, em algum sentido, de Bolsonaro mostra que 
algumas estruturas sociais e institucionais são poderosas demais 
e se rearticulam e reorganizam, mesmo depois de uma grande 
derrota, como a sofrida pela esquerda em 2018. Era a isso que 
outro capitão, o Nascimento, de Tropa de Elite, se referia como 
“o esquema”. O esquema destruiu as chances de Bolsonaro, 
pessoalmente, chegar à presidência outra vez, mas, será que 
era mesmo Bolsonaro a pedra no caminho da esquerda? Ou 
seria algo maior e mais fundamental, algo indestrutível, algo que 
emane do próprio povo, algo como a própria vontade do povo?

Não é novidade que a inovação 
é um dos principais pilares de de-
senvolvimento da nossa sociedade. 
Por todo lado vemos o uso da tec-
nologia com o objetivo de aprimo-
rar algum serviço, reduzir custos e 
tempo, aproximar as pessoas seja 
no âmbito pessoal ou profissional, 
para estudar, se cuidar, propor-
cionar novas experiências, entre 
outros pontos.

 Nosso país possui um grande 
potencial em inovação tecnológica 
que pode ser amplamente explora-
do, o Brasil é o 54º colocado no Ín-
dice Global de Inovação no ranking 
Global Innovation Index, organizado 
pela Organização Mundial da Pro-
priedade Intelectual (WIPO) tendo a 
região Sul e Sudeste como as mais 
presentes no ramo da tecnologia. 
Apesar de ambas ocuparem as pri-
meiras posições no âmbito de in-
fraestrutura tecnológica, devemos 
destacar uma das regiões mais 
contribuintes para o ecossistema 
de inovação do país, a região Norte.

 Na análise da PINTEC, realizada 
pelo IBGE em 2014, mostra-se o 
grande potencial e influência que 
a região Norte possui no Brasil, 
sendo a causa de geração de mais 
de R＄119 milhões em produtos ou 
processos que continham algum 
nível de inovação. Além disso, fica 
nítida a responsabilidade e o com-
prometimento das instituições com 
a expansão tecnológica nacional, 
afinal, a região possui o maior ín-
dice de inovação interna, ficando 
à frente do Sudeste e Sul, com 
43%. Isso se deve à participação 
de iniciativas privadas dentro das 
empresas. A região também mira 
capacitar ainda mais os universitá-
rios e profissionais locais, possuindo 
entidades que servem como apoio à 
microempresas e startups, como o 
Sebrae (Serviço Brasileiro de Apoio 
às Micro e Pequenas Empresas).

 Outra importante posição que é 
ocupada pela região Norte, é o ín-
dice de competitividade global, que 
podemos resumir no fornecimento 
e exportação de produtos de mé-
dia-alta tecnologia. Os dados foram 
apurados pela FIEC (Federação das 
Indústrias do Estado do Ceará) em 
2021 e mostram o Amazonas na 2ª 
colocação do ranking, ficando atrás 
apenas de São Paulo como o maior 
fornecedor de tecnologias do país.

 É impossível falarmos da região 
Norte, local em que é localizada 
a maior floresta tropical do mun-

do, e não mencionarmos a vasta 
quantidade de recursos naturais 
que a Amazônia fornece, essa 
abundância de recursos permitiu 
o desenvolvimento da Zona Franca 
de Manaus e os Polos Industriais 
que se firmaram como o centro da 
inovação da região Norte, chegando 
a ser a quinta cidade mais rica do 
país em 2020, com um PIB de R＄ 
91,768 bilhões (IBGE). Além disso, 
vale destacar que o levantamen-
to realizado pela Abstartups em 
2022, a região representa 2,5% do 
ecossistema de startups do Brasil, 
contabilizando mais de 229 orga-
nizações mapeadas.

 Por mais que existam empeci-
lhos para a expansão da tecnologia 
e inovação, a região Norte possui 
um dos maiores potenciais ino-
vativos do Brasil, podemos dizer 
que a colaboração interna entre as 
instituições da região é a respon-
sável por muitos diferenciais que 
foram estabelecidos internamente, 
e cada vez mais, atrai a intenção de 
investidores externos. É garantida 
sua alta competitividade e perma-
nência no alto escalão do mercado 
da inovação. Seguindo nessa linha, 
podemos ressaltar que o Amazonas 
é o estado que melhor representa 
a região Norte quando o assunto 
é influência em inovação, forne-
cimento de soluções para proble-
mas reais através de tecnologia e 
competitividade ativa no mercado.

 Por fim, podemos sempre olhar 
pra frente com confiança e otimis-
mo quando abordamos o ecossis-
tema de tecnologia e inovação da 
região Norte e incentivar jovens 
e universitários a fomentar ain-
da mais o cenário, afinal os Polos 
de Inovação e as Instituições de 
tecnologia têm os estudantes uni-
versitários como “agentes” do de-
senvolvimento econômico, sendo 
uma arma fortíssima para o avanço 
de PD&I do país.

 É importante destacar que 
existem questões que dificultam o 
acesso à informação no Brasil, afi-
nal, de acordo com o levantamento 
“Education of Glance”, elaborado 
pela Organização para a Coopera-
ção e Desenvolvimento Econômico 
(OCDE), apenas 21% dos brasileiros 
entre 25 e 34 anos possuem en-
sino superior. Entretanto, com os 
investimentos devidos e incentivos 
mais presentes, a tendência é que 
o Brasil alavanque o assunto ino-
vação pelo mundo. 
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Quando um amigo tem problemas o que faz? Pede 
ajuda ao amigo”

Lula recebeu mais o presidente argentino que 32 dos 
seus 37 ministros

Lá no topo
Fernández tem o mesmo nú-

mero, cinco, de agenda privada 
com Lula que Flávio Dino (Justi-
ça) e o vice-presidente Geraldo 
Alckimin.

Comendo poeira
Pastas importantes como Saú-

de, Educação, Trabalho e Empre-
go, e até a poderosa Casa Civil 
ficaram atrás do argentino.

Lanterninha
Duas mulheres sequer conse-

guiram ser recebidas por Lula no 
Planalto, Anielle Franco (Igual-
dade Racial) e Simone Tebet 
(Planejamento).

Nem aí
Marina Silva (Meio Ambiente) 

levou quase seis meses para 
enfim ser recebida por Lula. A 
agenda só ocorreu em 31 de maio.

Conta de Lula em Paris foi paga 
pela embaixada

Sobrou para a Embaixada do 
Brasil em Paris, na França, o 
pagamento da conta de mais 
de R$728 mil (138,5 mil euros) 
pela suíte presidencial do Hotel 
Intercontinental Paris Le Grand 
para Lula (PT) e a primeira-dama 
Janja, 17 acomodações para se-
guranças, aspones, e “esquadrão 
avançado”, além de uma sala de 
reunião, wi-fi e linha de telefo-
ne exclusivos. Os pagamentos 
foram feitos entre 14 e 20 de 
junho, todos com a justificativa 
da “visita presidencial de 22 e 
23 de junho”.

Que fique claro
Outras despesas não entram 

na conta: R$728 mil foram o 
custo apenas da hospedagem de 
Lula, Janja e a grande comitiva 
no Intercontinental.

738 reais
A conta mais barata bancada 

pelo pagador de impostos bra-
sileiro para o petista Lula e sua 
comitiva foi a “linha de telefone 

exclusiva”: 140 euros

Última hora
Três diárias em dois quartos 

do Hotel Intercontinental Paris 
Le Grand para a “equipe técni-
ca” (em outra reserva) custaram 
R$40 mil.

Mão boba
Começou com atraso no voo 

a visita a Brasília do presidente 
da Argentina, Alberto Fernández, 
ignorada na imprensa do seu país. 
Ele veio tomar dinheiro do Te-
souro Nacional e pelo sorriso, 
conseguiu.

CPIs em alta
Relator da CPI do MST, Ricardo 

Salles (PL-SP) irá ajudar outra 
CPI, a que apura picaretagem 
das ONGs. O ex-ministro do Meio 
Ambiente, que as enfrentou, foi 
convidado pelo senador Márcio 
Bittar (União-AC).

Vai faltar político
A procuradoria eleitoral definiu 

no TSE o suposto crime de Bolso-
naro: fez “alegações inverídicas” 
na TV e internet contra o sistema 
eleitoral. Se ele mentiu mesmo e 
isso motiva cassação, não sobra 
um, meu irmão.

Reforma MAC
Em entrevista ao Jornal Gente, 

da Rádio Bandeirantes e Band-
news TV, o ex-presidente do 
BNDES Paulo Rabelo de Castro 
chamou a reforma tributária de 
“reforma MAC: Medrosa, Anti-
quada e Custosa”.

CPI do governo Bolsonaro
Acusada até por petista de não 

ter “foco”, a CPMI do 8 de Janeiro 
dedicou horas para ouvir depoi-
mento de PM do DF para explicar 
o esquema de segurança para 
manifestação de... 7 de setembro 
de 2021.

Véu e grinalda
A família da ex-primeira-dama 

Michelle Bolsonaro vai crescer. A 

Alberto Fernández, presidente da Argentina, e sua conversa mole enquanto leva dinheiro do Brasil

filha Letícia Firmo vai se casar com 
um ex-funcionário do GSI. A moça 
nasceu antes do relacionamento 
de Michelle com o Jair Bolsonaro.

Estorno
Chegou ao fim a devolução da 

grana extra que o neto de Lula 
recebeu do governo de Sergipe. 
João Gabriel Lula da Silva Sato 
Rosa recebeu, já no primeiro sa-
lário, parcela do 13º. O estorno foi 
em suaves parcelas.

Presidenta, não
Apesar de ter sido indicada pela 

petista Dilma, que exigia ser cha-
mada de “presidenta”, a ministra 
Rosa Weber é a presidente do 
Supremo Tribunal Federal (STF), 
segundo consta no site oficial 
da Corte.

Pergunta no resultado
Mais de milhão por mês com 

viagens internacionais é amor?

| Poder sem Pudor

Orgulhosos carecas
À coluna, o deputado Rodrigo 

VDuas carecas ilustres se en-
contraram em uma solenidade 
no Supremo Tribunal Federal, em 
1983. O então governador cata-
rinense Esperidião Amin abra-
çou o ex-governador mineiro e 
banqueiro Magalhães Pinto, que 
brincou com a excitação dos fotó-
grafos para registrar o encontro: 
“Não se incomode, governador. 
Afinal, nunca vi careca pedindo 
esmolas...” Amin retrucou: “Nem 
nunca vimos um japonês careca...”

Em mais uma passagem pelo Brasil, a quarta só neste ano, o presidente da Argentina, Alberto Fernán-
dez, tem um feito invejado na Esplanada dos Ministérios: ser recebido pelo presidente Lula. Poucas são as 
reuniões privadas de ministros com Lula. Apenas Fernando Haddad (Fazenda), José Múcio (Defesa), Mauro 
Vieira (Relações Exteriores), Alexandre Padilha (Relações Institucionais) e Paulo Pimenta (Secom) conse-
guiram superar o argentino em número de reuniões exclusivas com o petista.

Daniel Goettenauer
é especialista em inovação do Manaus Tech Hub, espaço de 
inovação aberta criado e mantido pelo Sidia Instituto de Ciência 
e Tecnologia com o objetivo de abastecer e alimentar o ecos-
sistema de tecnologia e inovação da região norte e do Brasil.
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Durante o Grande Expe-
diente desta terça-feira (27), 
um dos assuntos que nor-
tearam os debates entre os 
vereadores da Câmara Mu-
nicipal de Manaus (CMM), no 
plenário Adriano Jorge, foi 
a segurança no transporte 
público municipal.

O assunto voltou a ser 
bastante discutido entre os 
parlamentares por conta de 
uma tentativa de assalto 
ao ônibus da linha 678 na 
avenida Autaz Mirim, bair-
ro Tancredo Neves, na zona 
leste da capital, na tarde de 
segunda-feira (26/06). Du-
rante o crime, o motorista 
do ônibus, de 56 anos, foi 
atingido pelos criminosos 
com golpes de faca na mão 
e no ombro.

O vereador Lissandro Bre-
val (Avante) pontuou ações 
que podem ser executadas 
pelo Parlamento Municipal.

“Nós precisamos colocar 
para votar o nosso proje-
to do botão do pânico, nº 
262/2021. Já visitei cidades 

que têm aplicações muito 
próximas do botão do pâ-
nico, inclusive com outras 
implementações, e já tem 
resultados, com redução de 
mais de 70% dos números 
de assalto, a população mais 
segura, o transporte público 
mais seguro”, disse.

A atuação da Prefeitura de 
Manaus, por meio da Guarda 
Municipal, nos terminais de 
ônibus da cidade, que tam-
bém são alvos de roubo e 
furto, foi sugerida pelo vere-
ador Jaildo Oliveira (PCdoB).

“Tem assalto dentro do 
T3, do T4, dentro do T5, do 
T2, do T1, nesses terminais 
(de ônibus) a Prefeitura 
poderia entrar. Aqueles 
guardas municipais pre-
parados, que foram ca-
pacitados, passaram pelo 
treinamento, poderiam 
atuar dentro desses ter-
minais também, porque a 
presença, às vezes, de um 
guarda, um policial, inibe o 
assalto”, ressaltou o par-
lamentar.

que destacou a iniciativa da 
Mensagem Governamental 
como uma sinalização posi-
tiva do Governo do Estado em 
colaborar com as empresas 
de aviação que, por outro 
lado, não reduzem os preços 
das passagens.

“Mais uma vez, o Poder 
Executivo e a Assembleia 
dão uma demonstração 
de colaboração com o sis-
tema de transporte aéreo 
ajudando na redução de 
impostos. Então temos 
que continuar cobrando 
a redução das passagens. 
Eu fui um dos deputados 
que começou a criticar os 
absurdos cobrados pelas 
companhias. Estamos na 
semana do Festival Fol-
clórico de Parintins e tem 
valores exorbitantes sendo 
cobrados em apenas um 
trecho da viagem, existem 
trechos de até R$ 4 mil, 
o que pagaria passagens 
de ida e volta para muitos 
lugares do mundo”, frisou.

Deputados aprovam redução no 
tributo do querosene de aviação

ALEAM

CMM discute segurança 
no transporte público

Durante a votação 
desta terça-feira (27), na 
fase da Ordem do Dia, os 
deputados estaduais da 
Assembleia Legislativa do 
Estado do Amazonas (Ale-
am), aprovaram 25 Proje-
tos de Lei, entre eles, dois 
oriundos de Mensagem 
Governamental, sendo 
um destes, sobre a re-
dução da base de cálculo 
do querosene de aviação.

O Projeto de Lei nº 573 
de 2023, oriundo da Men-
sagem Governamental nº 
46 de 2023, modifica dis-
positivos da Lei nº 3.430, 
de 3 de setembro de 2009, 
que reduz a base de cálcu-
lo nas operações internas 
com querosene de avia-
ção (QAV) e gasolina de 
aviação (GAV). O projeto 
estabelece o percentual 
de 7% nas operações para 
prestador de serviço de 
transporte aéreo de pas-
sageiros que atenda com 
voos regulares o mínimo 
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DIVULGAÇÃO

Deputados revoltaram-se com preços de viagens ao interior

Prefeito assina PCCR dos 
servidores da Manaus Previdência
PCCR vai alcançar os 
analistas e técnicos 
previdenciários do 
quadro efetivo da 
Manaus Previdência

DIVULGAÇÃO

Um pleito de sete anos 
dos servidores públicos 
da Manaus Previdência 
pela instituição do Pla-

no de Cargos, Carreira e Remu-
neração (PCCR) foi atendido, 
na manhã desta quarta-feira 
(27), quando o prefeito de Ma-
naus, David Almeida, sancionou 
o Projeto de Lei nº 339/2023, de 
autoria do Executivo municipal. 
Na semana passada, o PL foi à 
votação no plenário da Câmara 
Municipal de Manaus (CMM), 
sendo aprovado em duas ses-
sões.

“Nesse momento, estou assi-
nando o PCCR dos servidores, 
uma medida justa e meritória, 
uma luta dos servidores da Ma-
naus Previdência, dada ao gran-
de trabalho desenvolvido pela 
Previdência da cidade de Ma-
naus. Nós alcançamos resulta-
dos exitosos em governança, 
investimento e responsabili-
dade previdenciária. Portanto, 
assino com alegria e satisfação 
o PCCR dos servidores. Para-
béns a todos os servidores”, 
disse Almeida.

O PCCR vai alcançar os analis-
tas e técnicos previdenciários, 
que são servidores do quadro 
efetivo da Manaus Previdência 
e, hoje, totalizam 64 pessoas. O 
objetivo do plano é organizar a 
carreira previdenciária no mu-
nicípio de Manaus, observando 
os princípios da Administração 
Pública, os valores da autar-

quia e a valorização do servidor 
público.

A diretora-presidente da 
Manaus Previdência, Daniela 
Benayon, lembra que, desde 
2016, os servidores efetivos da 
Manaus Previdência buscam a 
aprovação do plano de cargos.

“A sanção da lei no dia de hoje, 
pelo prefeito David Almeida, sig-
nifica a consolidação da carreira 
previdenciária no município de 
Manaus e o reconhecimento do 
talento dessa equipe, que não 
mede esforços para entregar o 
melhor serviço aos segurados 
e beneficiários da Previdência 
municipal”, afirmou, mencio-

nando que os prêmios e cer-
tificações conquistados pela 
Manaus Previdência, ao longo 
dos anos, comprovam sua ex-
celência.

No decorrer dos anos, criou-
-se uma comissão criada espe-
cificamente para acompanhar 
o andamento do plano. Bruna 
Veloso, membro da Comissão, 
avalia que, “além da valorização 
do servidor, haverá aumento 
salarial e, consequentemente, 
aumento da taxa de retenção do 
quadro efetivo”. Fato esse que 
configura uma das principais 
causas de evasão do servidor 
da autarquia.

Flávio Castro, membro da co-
missão, declara que o PCCR, 
muito mais do que um instru-
mento remuneratório, é um 
instrumento de gestão, porque 
dispõe de mecanismos de ava-
liação de desempenho anual do 
servidor. “E incentiva a contínua 
qualificação, permitindo que a 
gestão retenha servidores ca-
pacitados”, avalia. Ele lembra 
que a autarquia é a última cate-
goria de servidores municipais 
a possuir um plano de carreira. 
“Em nome dos servidores da 
Manaus Previdência, agradeço 
ao prefeito David Almeida pelo 
empenho e seriedade com que 

ele tem tratado a questão”.
O reconhecimento do mérito 

funcional, por meio de critérios 
que proporcionem igualdade de 
oportunidades profissionais, é 
uma das finalidades garantidas 
pelo PCCR.

“Assim como a iniciativa pri-
vada concede oportunidade 
de crescimento e progressão 
profissional, o mesmo ocorre 
dentro de um serviço público 
que tem plano de cargos”, ex-
plica o servidor Thiago Freitas. 
De acordo com ele, “isso incen-
tiva os servidores a buscarem 
qualificação e aperfeiçoamento 
para desempenharem a fun-

Prefeito David Almeida destacou mérito da luta dos servidores da Manaus Previdência

ção pública da melhor maneira 
possível, sendo recompensado, 
meritocraticamente, com a pro-
gressão na carreira”, analisou.

Carolinne Nunes, também 
membro da comissão, enaltece 
o Conselho Diretor (Codir), da 
autarquia. “Foi de fundamen-
tal importância a atuação de 
todo o Codir, especialmente 
da diretora-presidente Daniela 
Benayon, nas tratativas junto à 
Procuradoria Geral do Município 
(PGM), Secretaria Municipal de 
Finanças (Semef), Casa Civil e 
Câmara Municipal de Manaus 
(CMM), quanto as tratativas para 
a materialização do plano”.

Premiações
Na ocasião, a diretora-presi-

dente da Manaus Presidência, 
Daniela Benayon, entregou ao 
prefeito David Almeida os prê-
mios da Associação Brasileira 
de Instituições de Previdência 
Estaduais e Municipais (Abi-
pem), recebidos pela autar-
quia na semana passada. São 
eles, o 2º lugar do 4º Prêmio 
Destaque Brasil de Investi-
mentos, na Categoria 4: Acima 
de 6 mil ativos; o 3º lugar do 
5º Prêmio Destaque Brasil de 
Responsabilidade Previden-
ciária, na Categoria 2: De 30 
mil a 10.001 indivíduos e o 
5º lugar do Prêmio Destaque 
Brasil de Governança Previ-
denciária, Grupo 2: Municípios. 
Categoria 1 – Regimes Próprios 
da Previdência Social (RPPS) 
de grande porte.

“Estar no pódio da Abipem, 
classificada entre os mais bem 
geridos RPPS do Brasil, confirma 
que a Manaus Previdência está 
no caminho certo. Prestar um 
excelente serviço aos nossos se-
gurados e beneficiários é a nossa 
meta diária”, afirmou Daniela.

de quatro municípios do inte-
rior do Amazonas e, em subs-
tituição à regularidade exigida, 
realizar, no mínimo, 70% de 
suas prestações de serviço de 
transporte aéreo de passagei-
ros no Estado do Amazonas; 
recolhendo 15% da renúncia 
fiscal resultante da redução da 
carga tributária do Imposto So-
bre Circulação de Mercadorias 
e Serviços (ICMS) nas opera-
ções internas com QAV para o 

“Fundo de Promoção Social”.
A aprovação do projeto trou-

xe à tona a indignação dos 
parlamentares com relação 
aos preços cobrados pelas 
empresas de transporte aé-
reo para voos pelo interior do 
Amazonas, mesmo com incen-
tivos concedidos pelo Poder 
Executivo. O primeiro a suscitar 
o tema foi o presidente da As-
sembleia, deputado estadual 
Roberto Cidade (União Brasil), 
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Após pedir por golpe, Coronel 
justifica: ‘apaziguar país’ 
Pedido de depoimento 
de Jean Lawand veio 
após a divulgação de 
mensagens nas quais 
ele cobra Mauro Cid 
para plano de golpe

O coronel de arti-
lharia do Exército 
Jean Lawand Jú-
nior disse nesta 

terça-feira, 27, à Comissão 
Parlamentar Mista de In-
quérito (CPMI) do 8 de ja-
neiro que jamais pediu por 
ruptura institucional, mas, 
sim, por uma ordem do 
ex-presidente Jair Bolso-
naro (PL) para “apaziguar” 
o País após as eleições 
do ano passado. O militar 
teve suas conversas com 
o ex-ajudante de ordens 
da Presidência sob Bol-
sonaro, tenente-coronel 
Mauro Cid, interceptadas 
pela Polícia Federal (PF). 
Os agentes federais inves-
tigavam o envolvimento de 
oficiais do alto escalão das 
Forças Armadas em tenta-
tivas de golpe na esteira 
do resultado eleitoral de 
2022.

Mensagens coletadas 

pela PF mostram Lawand 
pedindo a Mauro Cid que 
fizesse chegar a Bolsonaro 
seus apelos pela aplicação 
de um golpe de Estado para 
evitar a posse do presiden-
te Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT). O material apreendido 
expõe um plano, em oito 
etapas, elaborado pelo co-

ronel para que as Forças 
Armadas tomassem o co-
mando do País antes da 
sucessão presidencial.

“Cidão, pelo amor de 
Deus, cara. Ele (Bolsona-
ro) dê a ordem, que o povo 
está com ele (…) Acaba com 
o Exército Brasileiro se es-
ses caras não cumprirem 

a ordem do Comandante 
Supremo”, afirmou Lewand 
na troca de mensagens com 
Cid.

Apear do teor enfático das 
mensagens, Lawand disse 
na CPMI que “em nenhum 
momento” falou sobre 
golpe. Ele justificou que 
o material coletado pela 

PF é objeto de “conversas 
privadas” e que a “ordem” 
cobrada era para que Bol-
sonaro “apaziguasse” a si-
tuação nas ruas do País. “Em 
nenhum momento atentei 
contra a democracia brasi-
leira, em nenhum momento 
quis atentar ou agredir as 
instituições”, afirmou.

Coronel do Exército Jean Lawand Junior prestando esclarecimentos à Comissão Parlamentar Mista de Inquérito 

Governo 
lança ações 
para LGBT

 O governo federal 
lança, na tarde des-
ta terça-feira (27), 
ações interministe-
riais para a prote-
ção da comunidade 
LGBTQIA+, em co-
memoração ao Dia 
Internacional do Or-
gulho LGBTQIA+ que 
é celebrado nesta 
quarta-feira (28/6). 
Com a assinatura 
das medidas (veja 
listadas abaixo), o 
Palácio do Planalto 
será iluminado com 
as cores da bandei-
ra que representa o 
grupo. 

A iniciativa de for-
mulação das medi-
das é do Ministério 
dos Direitos Huma-
nos e da Cidadania 
(MDHC) e do Con-
selho Nacional dos 
Direitos das Pessoas 
LGBTQIA+. Formam 
a frente, também, o 
Ministério das Mu-
lheres, Ministério da 
Justiça e Segurança 
Pública, Ministério 
da Cultura e Con-
selho Nacional de 
Justiça.

Participam da so-
lenidade, os minis-
tros Paulo Pimenta e 
Silvio Almeida, da Se-
cretaria de Comuni-
cação Social (Secom) 
e dos Direitos Huma-
nos e Cidadania. 

Originário da Câmara dos Deputados, o texto foi apresentado em 2016

Encceja Exterior é aprovado no 
Plano Nacional da Educação 

DIVULGAÇÃO

Os senadores aprova-
ram nesta terça-feira 
(27) o projeto que in-
clui no Plano Nacional 
de Educação (PNE) a 
realização permanente 
do exame que valida no 
Brasil os ensinos funda-
mental e médio cursa-
dos por brasileiros no ex-
terior. O PL 2.209/2022 
segue para sanção pre-
sidencial.

A matéria teve dois re-
latores no Senado: Da-
niella Ribeiro (PSD-PB) 
na Comissão de Rela-
ções Exteriores (CRE) e 
Esperidião Amin (PP-SC) 
na Comissão de Educa-
ção (CE). Ambos vota-
ram pela aprovação da 
proposta.

Atualmente, esta vali-
dação é feita pelo Exame 
Nacional para Certifica-
ção de Competências 
de Jovens e Adultos no 
Exterior (Encceja Exte-
rior), que é aplicado pelo 
Instituto Nacional de Es-
tudos e Pesquisas Edu-
cacionais Anísio Teixeira 
(Inep) em parceria com o 
Ministério das Relações 
Exteriores.

O projeto também in-
clui como estratégias do 
PNE a coleta anual de 
dados sobre o nível de 
escolarização dos brasi-
leiros no exterior e prevê 
a promoção de estudos 
a respeito com o objeti-
vo de embasar políticas 
públicas para este seg-

mento.
Originário da Câmara 

dos Deputados, o tex-
to foi apresentado em 
2016 pela senadora Pro-
fessora Dorinha Seabra 
(União-TO), quando ela 
exercia mandato de de-
putada federal. 

“Esta proposição bus-
ca aperfeiçoar o PNE 
vigente, mediante a 
inclusão, em seu Ane-
xo de Metas e Estra-

tégias, de menção a 
políticas públicas des-
tinadas a promover o 
direito à educação dos 
brasileiros residentes 
no exterior. Propõe-se 
acréscimo de Estraté-
gia 10.12 no Anexo PNE, 
afirmando a relevância 
de que o Estado bra-
sileiro tenha atenção 
específica ao Encceja 
Exterior e promova le-
vantamento de dados, 

estudos e pesquisas ca-
pazes de orientar políti-
cas públicas destinadas 
a promover o direito à 
educação de seus ci-
dadãos residentes em 
outros países”, afirma a 
autora. 

O PNE é um plano es-
tabelecido por lei, que 
abrange o período de 
dez anos e determina 
diretrizes, metas e es-
tratégias para a políti-

ca educacional. Previsto 
na Constituição Federal 
de 1988, o plano baliza 
os estados e os mu-
nicípios na elaboração 
de seus respectivos do-
cumentos, chamados 
planos subnacionais. A 
integração dos entes 
federativos na área é 
prevista não só na Carta 
Magna, mas também na 
Lei de Diretrizes e Bases 
da Educação (LDB).

DIRETRIZES GESTÃO LULA

Em outras conversas in-
terceptadas pela PF, La-
wand dizia a Cid que se 
Bolsonaro encontrava re-
sistência no alto comando 
do Exército haveria ade-
são total nas patentes mais 
baixas, caso ele desse a 
“ordem”. Ao ser confron-
tado pela relatora Eliziane 
Gama (PSD-MA) sobre qual 
dos dois grupos militares 
estaria do lado da legali-
dade, o coronel disse que 
foi infeliz em suas falas e 
que não deveria ter falado 
sobre o alto escalão por ser 
um “simples” oficial sem 
acesso a informações.

As trocas de mensagens 
entre Lawand e Cid dura-
ram do início de novembro 
de 2022 até o final de de-
zembro, quando o coro-
nel reconheceu que não 
haveria quaisquer ordens 
de Bolsonaro e demons-
trou frustração. Nas con-
versas, Lawand disse que 
“entregamos o País aos 
bandidos”, mas não soube 
explicar quem seriam os 
criminosos ao ser questio-
nado pela deputada Jan-
dira Feghali (PCdo-B). O 
oficial apenas se limitou a 
dizer que não desrespeitou 
autoridades.
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Empresas devem tornar ambiente 
inclusivo para pessoas LGBTQIA+

JUSTIÇA DO TRABALHO

Barco-escola leva proteção ambiental e cursos a comunidades
DIVULGAÇÃO

Estudantes terão a oportunidade de fazer cursos no barco-escola 

O plantio de mudas de 
árvores nativas, a realização 
de cursos para estudantes 
de escolas públicas e a troca 
de conhecimento com co-
munidades ribeirinhas para 
preservação da Floresta 
Amazônica. Esta é a propos-
ta do Projeto Barco-Escola, 
lançado pelo Tribunal Re-
gional do Trabalho da 11ª 
Região (AM/RR) em parce-
ria com a Startup Tree Earth 
na segunda-feira (26).

A expedição inaugural 
reuniu integrantes do TRT-
11, da Startup Tree Earth, 
do Ministério Público do 
Trabalho (MPT), Centro In-
tegrado de Defesa Aérea e 
Controle de Tráfego Aéreo 
(Cindacta), Universidade do 
Estado do Amazonas (UEA) 
e Secretaria Municipal de 
Educação (Semed). A bordo 

do barco regional Tree Ear-
th, o grupo saiu do Viveiro 
no Lago do Puraquequara 
no início da manhã em dire-
ção à Comunidade Menino 
Jesus, na Zona Rural de 
Manaus. 

De acordo com o presi-
dente do TRT-11, as poten-
cialidades regionais aliadas 
ao respeito à natureza e a 
troca de conhecimento com 
as comunidades locais dão o 
tom dessa sinergia para ga-
rantir um futuro mais sus-
tentável e menos desigual.

“A nossa ideia é cons-
cientizar as pessoas para 
preservar, manter o meio 
ambiente, porque isso é 
fundamental para a pre-
servação da flora, fauna, da 
biodiversidade e da própria 
sobrevivência do planeta”, 
disse o desembargador Au-

daliphal Hildebrando.

Cuidadores 
Segundo Vicente Tino, da 

Startup Tree Earth, o barco-
-escola tem uma arrojada 
proposta ambiental e so-
cial, tanto de preservação 
da floresta quanto de cons-
trução de estratégias para 
enfrentar a vulnerabilidade 
de crianças em áreas ribeiri-
nhas, com atenção especial 
para a entrada no mercado 
de trabalho.

“Estamos reunindo crian-
ças, que vão ser os grandes 
cuidadores do meio am-
biente amanhã, e as gera-
ções capazes de apontar um 
bom caminho”, salientou.

No total, foram planta-
das 50 mudas nativas das 
espécies Mogno, Cumaru, 
Açaí, Ipê-branco, Ipê-roxo 

Tânia Rêgo

Gerente de ONG diz 
ser necessário educar 
o quadro de funcioná-
rios para a inclusão e 
a diversidade, criando 
um ambiente diverso

Em Tempo

Ainda existe discrimina-
ção muito forte contra 
pessoas LGBTQIA+ no 
mercado de trabalho 

no país, principalmente se 
são de baixa renda, disse o 
gerente da organização não 
governamental (ONG) Micro 
Rainbow Brasil, braço da Micro 
Rainbow International, Lucas 
Paoli. A ONG é pioneira em 
empreendedorismo para es- 
sa comunidade.

Para ele, quando as pessoas 
pertencem às classes de renda 
média ou alta, conseguem me-
lhor formação e consequen-
te qualificação profissional. 
“Para as pessoas LGBTQIA+ 
de baixa renda, as barreiras 
são imensas”, afirmou Paoli. 
LGBTQIA+ significa lésbicas, 
gays, bissexuais, transexuais, 
queer, intersexuais, assexuais, 
sendo que o símbolo + abarca 
as demais orientações sexu-
ais e de gênero, representan- 
do pluralidade.

Conforme o gerente da 
Micro Rainbow Brasil, tudo 
começa na escola, quando o 
bullying, com índices eleva-
dos de homofobia e trans-
fobia, provoca alto índice de 
evasão escolar e cria várias 
barreiras que causam im-
pacto à pessoa no mercado 
de trabalho. Nesse sentido, 
ele afirmou que a segurança 
psicológica, termo criado em 
1999 pela professora Amy 
Edmondson, da Harvard Bu-
siness School, diz respeito à 
inclusão no tempo de per-
tencimento no ambiente de 
trabalho. Na realidade, entre-
tanto, não é isso que se vê em 

grande parte das empresas.
O termo segurança psico-

lógica propõe que, nas em-
presas, a equipe não vá se 
envergonhar, rejeitar ou punir 
ninguém por se declarar LGB-
TQIA+. Para Amy Edmondson, 
a segurança psicológica visa a 
criar um espaço onde novas 
ideias são esperadas e enco-
rajadas. A professora defende 
que um ambiente de trabalho 
psicologicamente seguro en-
coraja as pessoas a colocarem 
suas ideias, preocupações ou 
erros, sem receio de serem 
punidas nem humilhadas. Lu-
cas Paoli destacou que há 
empresas onde pessoas LGB-
TQIA+ sentem dificuldades de 
usar o nome social no ambien-
te de trabalho e não podem 
assumir sua identidade.

Efeitos
Esses fatores negativos 

acabam tendo impacto na 
produtividade dos traba-
lhadores. “Se a pessoa não 
consegue ser psicologica-
mente segura, ela não vai 
ser produtiva. Há ambientes 
que não permitem que as 
pessoas LGBTQIA+ possam 
assumir livremente sua iden-
tidade e isso vai se refletir 
diretamente na produtivida-
de, na eficácia do trabalho, 
em questões de liderança e, 
inclusive, na permanência.”

Lucas Paoli lembrou que al-
gumas empresas começam a 
abrir vagas para a população 
LGBTQIA+, mas não garantem 
sua permanência no quadro 
funcional. “Só garantir vaga 
não adianta nada, porque as 
pessoas vão entrar no am-
biente de trabalho homofó-
bico, transfóbico”. Não há um 
código de conduta para punir 
a homofobia e a transfobia, 
declarou. “Essa é uma questão 
muito séria”. 

Paoli afirmou que além de 
educar o quadro de funcio-
nários para a inclusão e a 
diversidade, estendendo isso 
aos cargos mais elevados 
da empresa, é preciso criar 

meios que façam com que 
o ambiente seja, realmente, 
diverso e inclusivo. O ideal é 
que as crianças sejam orien-
tadas, desde cedo, a respeitar 
o próximo, tanto no ambiente 
familiar quanto escolar, por-
que o mercado de trabalho 
é um espelho da sociedade, 
argumentou. “Se a gente não 
forma as bases, os efeitos vão 
continuar explodindo em ou-
tras instâncias, inclusive no 
mercado de trabalho.”

Ele ressaltou que poucas 
pessoas LGBTQIA+ ocupam 
cargos de liderança e, quando 
ocupam, geralmente é um ho-
mem gay branco. “Realmente, 
temos um longo processo aí 
para criar ambiente inclusivo de 
verdade”. Pesquisas mostram 
que os líderes empresariais 
podem aumentar a segurança 
psicológica dos membros da 
equipe a partir da gestão par-
ticipativa e gestão inclusiva.

Iniciativas
O gerente da ONG Micro 

Rainbow Brasil listou algu-
mas iniciativas para que as 
empresas se tornem diver-
sas e inclusivas. A primeira 
é que as companhias devem 
ter um código de conduta 
que corrija de forma clara 
casos de homofobia e trans-
fobia. Algumas empresas têm 
código que pune casos de 
racismo e de machismo. “Mas 
se não têm uma diretriz que 
puna esses comportamentos 
homofóbicos e transfóbicos, 
não vão mudar. Essas atitu-
des não podem ser aceitas no 
mercado de trabalho”.

De modo geral, as empresas 
têm grupos internos de afini-
dade de mulheres, de pessoas 
negras. São espaços de socia-
bilidade no local de trabalho. 
Grupos similares devem ser 
criados também para traba-
lhadores LGBTQIA+ porque 

ali eles poderão relatar si-
tuações, se sentir ouvidos. 
“A segurança psicológica diz 
respeito a essas pessoas que 
não conseguem ser ouvidas, 
nem incluídas, nem se sentir 
seguras. Esse grupo de afini-
dade é importantíssimo”.

Outra política importante é 
a questão de direitos, como 
incluir parceiros de pesso-
as LGBTQIA+ em benefícios, 
como planos de saúde e pla-
nos de lazer, como ocorre com 
trabalhadores heterossexu-
ais. Paoli chamou a atenção 
para o fato de que muitas 
empresas apoiam eventos 
LGBTQIA+ somente no Mês 
do Orgulho LGBT, em junho, 
“e aí se autointitulam diversas 
e inclusivas”. O gerente da 
Micro Rainbow Brasil lem-
brou que o apoio tem que 
ser constante. “Não pode ser 
apenas no mês de junho”.

Algumas empresas inves-

tem em responsabilidade so-
cial corporativa quando fa-
zem doações para iniciativas 
sociais. Ele defendeu que as 
companhias criem também 
veículos para apoiar a co-
munidade LGBTQIA+, finan-
ciando projetos de ONGs que 
desenvolvem ações sociais 
voltadas para essas pessoas.

Mestre em Prática de Di-
reitos Humanos, com 15 anos 
de experiência em trabalhos 
com questões LGBTQIA+ no 
Brasil e no exterior, Lucas 
Paoli administra também, 
atualmente, a Diversità, em-
presa de consultoria que ofe-
rece capacitações em em-
preendedorismo para gays, 
lésbicas, trans, travestis e 
demais membros dessa par-
cela da população, bem como 
treinamento para empresas 
que queiram tornar os seus 
negócios mais diversos e in-
clusivos.

ONG Micro Rainbow Brasil é pioneira em empreendedorismo para essa comunidade

e Ipê-amarelo.

Cursos planejados
Com o barco-escola em 

funcionamento, o TRT-11 
cumpre a missão de apro-
ximar a Justiça do Trabalho 
das comunidades ribeirinhas. 
Além do plantio de mudas 
nativas envolvendo as comu-
nidades ribeirinhas, também 
serão oferecidos os seguin-
tes cursos de capacitação 
para alunos das escolas mu-
nicipais de Manaus: Mídias 
Digitais (20 horas), Artesa-
nato e Biojoias (20 horas), 
Palestra “Trabalho Legal” (4 
horas) e Palestra sobre Edu-
cação Ambiental (4 horas). A 
ideia é atender nove escolas 
do Lago do Puraquequara, 
Jatuarana, Tabocal, Terra 
Nova, Marimba e Assenta-
mento de forma itinerante, 

com programação integra-
da ao horário escolar.

Outra ação programada 
pela Tree Earth é a capa-
citação “ESG In Boat” para 
empresários, diretores e 
gerentes do Polo Industrial 
de Manaus, assim como 
para magistrados e ser-
vidores do TRT-11. ESG é 
uma sigla, em inglês, que 
significa Environmental, 

Social and Governance e 
corresponde às práticas 
ambientais, sociais e de 
governança de uma orga-
nização. Os critérios ESG 
estão relacionados aos 17 
ODS e seu conceito (que 
reúne as políticas de meio 
ambiente, responsabilida-
de social e governança) 
está cada vez mais pre-
sentes nas corporações.
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Plano Safra destina R$ 364,22 bi 
para produção agropecuária
Crédito vai apoiar 
grandes produtores 
rurais e produtores 
do Programa 
Nacional de Apoio ao 
Médio Produtor Rural 

JOÉDSON ALVES

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva lançou, na 
terça-feira (27), o Plano 
Safra 2023/2024 com 

R$ 364,22 bilhões para o finan-
ciamento da agricultura e da 
pecuária empresarial no país. 
O crédito vai apoiar grandes 
produtores rurais e produto-
res enquadrados no Programa 
Nacional de Apoio ao Médio 
Produtor Rural (Pronamp).

O total é 26,8% maior que 
os valores destinados no plano 
anterior, de 2022/2023, de R$ 
287,16 bilhões para o Pronamp 
e os demais produtores. “É o 
primeiro Plano Safra do nosso 
governo e como os outros, de 
2003 a 2015, eu não tenho medo 
de dizer para vocês que todos 
os anos a gente vai fazer planos 
melhores do que no ano ante-
rior”, disse Lula, em cerimônia 
no Palácio do Planalto.

“Se enganam aqueles que 
pensam que o governo pensa 
ideologicamente quando vai 
tratar de um Plano Safra. Se 
enganam aqueles que pensam 
que o governo vai fazer mais 
ou fazer menos porque tem 
problemas ou não problemas 
com o agronegócio brasileiro. A 
cabeça de um governo respon-

Em Tempo

“Amazonas to go” oferece informações rápi-
das, fácaeis e seguras por meio do aplicativo 

de mensagens WhatsApp

ao país”, acrescentou.
Por fim, Lula afirmou que 

dará atenção à questão orça-
mentária da Empresa Brasilei-
ra de Pesquisa Agropecuária 
(Embrapa), que, segundo ele, 
está com poucos recursos para 
investimentos. “Eu quero visitar 
a Embrapa para ver se a gente 
consegue fazer a Embrapa vol-
tar a ser a empresa orgulho do 
agronegócio brasileiro”.

Complementando os valores 
para o setor rural, amanhã (28), 
Lula anuncia o Plano Safra da 
Agricultura Familiar, com valor 
em torno de R$ 77 bilhões em 
recursos e taxas de juros meno-
res para o financiamento de pe-
quenos produtores na produção 
de alimentos, aquisição de má-
quinas e práticas sustentáveis, 
como bionsumos, sociobiodiver-
sidade e transição agroecológica.

O secretário Petrucio Maga-
lhães Júnior, que representou o 
governador Wilson Lima, desta-
cou a importância da iniciativa 
do Governo Federal.

“O Plano Safra é muito impor-
tante, por ser o norteador das 
políticas públicas para a produ-
ção rural. E após o lançamento 
da edição 23/24, certamente 
teremos a confirmação sobre 
os recursos que teremos e o fo-
mento destinado a nosso esta-
do, para continuar a interiorizar 
o desenvolvimento econômico 
com a geração de emprego e 
renda e mostrar que é possível, 
acima de tudo, a gente produzir 
alimento sustentável no bioma 
amazônico”, disse o secretário.

Setor produtivo
Representando o setor pro-

sável não age assim, a cabeça 
de um governo responsável não 
tem a pequenez de ficar insul-
tando, insuflando o ódio entre 
as pessoas. Esse país só vai dar 
certo se todo mundo ganhar”, 
ressaltou o presidente.

Sustentabilidade
O objetivo do governo com 

esse Plano Safra é incentivar 
o fortalecimento dos sistemas 
de produção ambientalmente 
sustentáveis, com redução das 
taxas de juros para recuperação 
de pastagens e premiação para 
os produtores rurais que adotam 
práticas agropecuárias conside-
radas mais sustentáveis.

Para Lula, o setor produtivo 
não pode ser “predador” das 
riquezas naturais do país, que 
são um bem para as futuras 
gerações. “Nós não precisamos 
desmatar nada para criar mais 
gado, para plantar mais soja, 
nós temos possibilidade de re-
cuperar milhões de hectares de 
terra degradadas que esse país 
tem”, disse Lula.

O presidente está sugerindo 
ainda que o governo federal, por 
meio do Instituto Nacional de 
Colonização e Reforma Agrária, 
e os governo estaduais, com 
suas secretarias, façam levan-
tamentos e criem uma “prate-
leira” de terras devolutas e im-
produtivas para fazer a reforma 
agrária. “Nós não precisamos 
sequer ter mais invasão de terra 
nesse país”, disse. “Não precisa 
ficar com um processo de 3 
ou 4 anos para descobrir que 
a terra é improdutiva. Vamos 
ver antes. O governo pode ter 
uma prateleira e oferecer isso 

Volkswagen para produção de 
carros por falta de demanda

A Volkswagen voltou a ajus-
tar a produção por conta da es-
tagnação do mercado, apesar 
dos descontos patrocinados 
pelo governo para estimular o 
consumo de veículos. A mon-
tadora parou completamente 
nesta semana - de segunda-
-feira a sexta-feira - a produ-
ção das fábricas de Taubaté, 
no interior paulista, e de São 
José dos Pinhais, no Paraná, 
que já vinha desde o início do 
mês funcionando em apenas 
um turno.

Enquanto a unidade para-
naense produz o utilitário es-
portivo T-Cross, a fábrica da 
Volks em Taubaté monta os 
modelos Polo Track, sucessor 

do Gol, e Novo Polo. Os dias 
parados nas duas unidades 
serão descontados do banco 
de horas dos funcionários.

A montadora também vai pa-
rar por dez dias no mês que 
vem a fábrica de São Bernardo 
do Campo, no ABC paulista, 
onde são produzidos os mo-
delos Novo Virtus, Novo Polo e 
Nivus, além da picape Saveiro. 
Os operários dos dois turnos 
de produção vão entrar em 
férias coletivas a partir de 10 
de julho.

Segundo a Volkswagen, to-
das as ferramentas de flexi-
bilização estão previstas em 
acordo coletivo firmado com 
o sindicato e trabalhadores.

FÁBRICAS 

Volkswagen segue ajustando a produção de veículos

Parque Mosaico é o segundo mais procurado na capital por consumidores

Parque Mosaico é eleito um dos 
mais desejados para moradia

Conforme o levantamento mais 
recente da Associação das Em-
presas do Mercado Imobiliário 
do Amazonas (Ademi-AM), mais 
da metade dos apartamentos 
vendidos em Manaus são de pa-
drão econômico, sendo o Parque 
Mosaico o segundo lugar mais 
procurado na capital por esses 
consumidores.

O dado, que compreende os três 
primeiros meses do ano, mostra 
que das vendas registradas, 620 
foram do padrão econômico, 530 
nos demais padrões verticais, 333 
em unidades horizontais e 7 uni-
dades comerciais. 

Já em relação à localização, os 
bairros que representaram juntos 
75,1% das unidades vendidas no 
primeiro trimestre, foram: Pon-
ta Negra (386); Parque Mosaico 
(170); Santa Etelvina (154); Tarumã 
(128); Colônia Terra Nova (104); e 
Cidade Nova (94).

Vista das Oliveiras
Para atender diretamente essa 

categoria de produto, o MRV aca-
ba de lançar em Manaus o empre-
endimento “Vista das Oliveiras”, 
localizado no segundo local mais 
procurado para quem compra um 
novo apartamento em Manaus: o 
Parque Mosaico, primeiro bairro 
totalmente planejado da cidade.

“A comodidade da localização 
faz toda a diferença para quem 
está buscando um apartamen-
to dessa categoria. O Parque 
Mosaico está próximo a super-
mercados, escolas, unidades de 
saúde, academias, balneários e 

DIVULGAÇÃO

MERCADO IMOBILIÁRIO 
DIVULGAÇÃO

um fácil acesso ao aeroporto. 
Além disso, conta com uma 
infraestrutura completa para 
quem está buscando uma mu-
dança em sua qualidade de 
vida”, afirmou o gestor co-
mercial da MRV no Amazonas,  
Victor Lopes.

O Vista das Oliveiras conta 
com dois tipos de apartamen-
tos, sendo ambos com dois 
quartos, mudando apenas no 
tamanho das unidades, que va-

riam de 38,4 ou 42,4m².
Além disso, o empreendi-

mento conta com salão de 
festas, playground, pet place, 
gazebo, espaço gourmet, pis-
cinas adulto e infantil.

O empreendimento já está 
disponível para venda e mais 
informações podem ser obtida 
diretamente na loja da MRV em 
Manaus, localizada na avenida 
Desembargador João Macha-
do, nº 6705 A.

dutivo, o presidente da Associa-
ção Brasileira dos Produtores 
de Algodão (Abrapa), Alexandre 
Schenkel, destacou as ações 
dos governos anteriores do 
presidente Lula no apoio ao 
agronegócio, como renegocia-
ção de dívidas e garantia de 
preços mínimos, e disse que o 
crédito é, hoje, um dos principais 
insumos para viabilizar a ativi-
dade agropecuária, “permitindo 
trazer inovações tecnológicas, 
sustentabilidade e qualidade 
para a produção brasileira”.

“Com o Plano Safra bem di-
mensionado, estamos no cami-
nho certo”, disse, citando tam-
bém investimentos públicos e 
privados em pesquisas e de-

senvolvimento de tecnologias 
para melhorar a produtividade 
no campo. Para Schenkel, é pre-
ciso fortalecer a imagem do 
Brasil como sinônimo de sus-
tentabilidade.

“Sendo muito produtivos 
consequentemente nos tor-
namos sustentáveis, nos três 
pilares que este conceito 
pressupõe: social, ambiental 
e econômico. Precisamos que 
o mundo entenda que ainda 
podemos avançar muito na 
produção agrícola, converten-
do áreas degradadas e respei-
tando o nosso Código Florestal”, 
avalia o presidente da Abrapa.

O agricultor cobrou que os 
governos federal e estaduais 

implementem integralmente o 
Cadastro Ambiental Rural (CAR) 
e combatam “duramente o des-
matamento ilegal”. “Isso ajuda-
rá o setor a melhorar ainda mais 
a sua imagem. O plantio direto, 
a integração agricultura-pecu-
ária-floresta, a agricultura com 
baixa emissão de carbono e a 
regenerativa precisam ser mo-
edas para o agricultor brasileiro 
e a nação”, acrescentou o pre-
sidente da Abrapa.

O ministro da Agricultura e 
Pecuária, Carlos Fávaro, reco-
nheceu a morosidade do poder 
público e afirmou que o governo 
está trabalhando nos ajustes do 
sistema para que a finalização 
do cadastro seja mais rápida.
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Em 100 dias, a Casa Civil 
da Prefeitura de Ma-
naus avançou na ga-
rantia de direitos do 

consumidor, no atendimen-
to ao público e na incorpo-
ração de novas tecnologias. 
A pasta é comandada pelo 
vice-prefeito Marcos Rotta, 
nomeado pelo prefeito David 
Almeida no dia 17/3 deste 
ano, para assumir como se-
cretário chefe da Casa Civil.

O prefeito destacou a im-
portância da gestão do se-
cretário Marcos Rotta no 
progresso da pasta: “A Pre-
feitura de Manaus ganhou e 
ganha muito com a presença 
do secretário Rotta à fren-
te da Casa Civil. Nesses 100 
dias, a ajuda do secretário 
tem sido fundamental. Se 
a prefeitura tem sido bem 
avaliada, tem marcas desse 
trabalho”, disse o prefeito.

O vice-prefeito Marcos 
Rotta, durante pronuncia-
mento da posse destacou 
que iria implementar uma 
“nova visão da Casa Civil, res-
peitando o papel da pasta, 
mas com amplitude”, além 
de “auxiliar o prefeito David 
nesta comunicação”.

A aproximação do poder 
público com a população 
é uma das características 
da gestão do prefeito Da-
vid e vice-prefeito Rotta, 
pois não fazem distinção no 
atendimento. Mesmo com 
uma agenda diariamente 

Prefeito elogiou 
atual gestão do 
secretário Marcos 
Rotta

DIVULGAÇÃO 

Prefeito David Almeida com o Secretário Chefe da Casa Civil, Marcos Rotta

Casa Civil avança em 
tecnologia e habitação 

extensa, o secretário Rotta 
realizou 418 atendimentos 
no gabinete da prefeitura, 
no decorrer dos 100 dias na 
gestão da Casa Civil. Dentre 
as pessoas atendidas estão 
os líderes comunitários, ser-
vidores, feirantes, autôno-
mos, sindicatos, vereadores, 
secretários e população em 
geral, que recorre à Prefei-
tura de Manaus em busca 
de melhorias.

“Cem dias à frente da Casa 
Civil foram de muito apren-
dizado, por ser uma pasta 
nova para mim. Sem dúvida 
alguma, é o coração da pre-
feitura. A Casa Civil é por onde 
passam todas as ações de 
todas as secretarias, então 
não deixa de ser um voto 
extremamente de confian-
ça do prefeito David”, disse 
Rotta sobre a gestão.

O Serviço de Atendimen-
to, Proteção e Orientação 
ao Consumidor, o Procon 
Manaus, começou a ser pla-
nejado pelo prefeito David 
Almeida após a chegada do 
novo secretário Marcos Rot-
ta na Casa Civil, colocando 
em prática a promessa de 
campanha do prefeito. Após 
três anos com o Serviço do 
Consumidor inativo, extinto 
pela gestão anterior, o Pro-
con retornará com estrutu-
ra mais ampliada, inclusiva 
e atendimento diferenciado. 
Em busca de uma área cen-
tral para facilitar o acesso da 
população, o secretário Rotta 
visitou diversos lugares para 
instalar o novo Procon, e será 
divulgado em breve. Desta 
vez, o órgão terá sede própria.

No dia 1º de junho foi pu-
blicada a sanção da lei que 
oficializa a Secretaria de Ha-
bitação, ligada à Casa Civil. A 
nova secretaria dá condições 

SERVIÇOS

Campanha tem meta de vacinar mil animais até dia 29 de junho

Campanha de vacinação antirrábica na zona rural de Manaus
Redação

O Centro de Controle de 
Zoonoses (CCZ) Dr. Car-
los Durand, da Prefeitura 
de Manaus, já está rea-
lizando a etapa rural da 
Campanha de Vacinação 
Antirrábica Animal 2023. 
A estimativa é que sejam 
imunizados 11 mil animais, 
entre cães e gatos, nas co-
munidades rurais terres-
tres situadas nos ramais 
e vicinais das rodovias 
AM-010 e BR-174, e co-
munidades rurais fluviais 
na calha do rio Amazonas.

De acordo com o chefe 
do Núcleo de Vigilância de 
Zoonoses do CCZ, Jhonata 
Calheiros, a etapa da área 
rural fluvial da campanha 
foi iniciada na quarta-
-feira, 21/6, com o apoio 
do Distrito de Saúde (Disa) 
Rural e a meta é a vacina-
ção de mil animais até o 
dia 29 de junho. 

ISLÂNIA LIMA/ SES-AM

que os animais na zona rural 
fiquem suscetíveis à trans-
missão da raiva. Assim, pro-
tegendo cães e gatos, pro-
tegemos as pessoas contra 
a raiva, que é uma zoonose 
com alto grau de letalidade”, 
alerta Jhonata. 

O principal critério para a 
vacinação é o animal estar 
em boas condições de saúde 
e ter, ao menos, três meses 
de idade. A etapa urbana da 
Campanha de Vacinação An-

tirrábica Animal 2023 deve 
ser executada a partir do mês 
de setembro em Manaus.

Além das ações da cam-
panha realizada anualmen-
te, a Prefeitura de Manaus 
mantém a vacina contra 
raiva animal disponível du-
rante todo o ano na sede 
do CCZ, na avenida Brasil, 
s/n°, bairro Compensa, de 
segunda a sexta-feira, das 
8h às 16h, sem necessidade 
de agendamento.

“As equipes de vacinadores 
do CCZ seguem até as comuni-
dades ribeirinhas com o apoio 
de embarcações do Disa Rural, 
visitando os domicílios para 
imunizar os animais”, informa 
Jhonata Calheiros. 

Nas comunidades da área 
rural terrestre de Manaus, a 
campanha foi iniciada no dia 
12 de junho, com as equipes do 
CCZ realizando visitas domi-
ciliares para a imunização de 
cães e gatos. Essa etapa deve 

seguir até o dia 31 de agosto, 
com a vacinação estimada de 
10 mil animais.

“A campanha de vacinação 
antirrábica é realizada anu-
almente, sendo uma medida 
muito importante para evitar 

para obter recursos fede-
rais visando construções 
de unidades habitacionais, 
para dar moradia digna à 
população vulnerável.  

Rotta também acelerou 
o processo de implantação 
do Diário Oficial eletrônico. 
Foi “estartada” a compra 
de equipamentos para ser 
implantado até 2024, além 
do projeto para abertura 
da licitação. Com o novo 
Diário Oficial eletrônico, o 

processo será otimizado, 
isto é, um ganho de tempo 
que resultará na aceleração 
das informações oficiais da 
Prefeitura de Manaus, di-
vulgadas por intermédio do 
Diário Oficial.

Na nova gestão, tam-
bém foi sancionada a lei 
nº 3.024/2023, oriunda da 
Câmara Municipal de Ma-
naus (CMM), que proíbe a 
instalação dos medidores 
aéreos de energia na cidade 

de Manaus.
“Estou procurando retri-

buir com muita dedicação 
e empenho. Temos um 
corpo técnico excelen-
te, uma equipe bastante 
profissional compatível a 
essa pasta, que é tão fun-
damental para as funções 
administrativas de todas as 
secretarias, aumentando a 
minha responsabilidade”, 
finalizou o secretário chefe 
da Casa Civil.

Ageman orienta 
usuários do 
‘Manaus Mais 
Cidadã’

SERVIÇOS

Da redação

Equipes da Ouvidoria 
da Agência Reguladora 
dos Serviços Públicos 
Delegados do Município 
de Manaus (Ageman) 
estarão prestando orien-
tações aos usuários dos 
serviços de abastecimen-
to de água, esgotamento 
sanitário, iluminação pú-
blica e Zona Azul durante 
a realização da 4ª edição 
do programa “Manaus 
Mais Cidadã 2023”. 

A programação acon-
tecerá no dia 8/7, no 
horário das 8h às 16h, 
na escola municipal São 
Benedito, localizada na 
rua Nossa Senhora de 
Aparecida, nº 887, no 
bairro Cidade de Deus, 
zona Norte de Manaus.

Além da Ageman, as 
demais secretarias da 
Prefeitura de Manaus 
também participarão 
da ação. Concessioná-
rias de serviços públicos 
como a Amazonas Ener-
gia é uma das empresas 
que também participam 
da iniciativa.

O ouvidor da Ageman, 
Cláudio Falcão, destaca 
que a adesão ao progra-
ma Tarifa Social Manaua-
ra é um dos serviços mais 
requeridos pelo público 
que comparece às edi-
ções do programa “Ma-
naus Mais Cidadã”.

A expectativa é de que 
pelo menos 15 mil atendi-
mentos sejam realizados 
nessa edição. O progra-
ma é uma iniciativa coor-
denada pela Secretaria 
Municipal da Mulher, As-
sistência Social e Cidada-
nia (Semasc).
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Profissionais da educação 
recebem valores da data-base 
Valores serão 
depositados na 
sexta-feira (30), 
para mais 33.168 
profissionais

DIVULGAÇÃO

O Governo do Ama-
zonas, dando 
continuidade aos 
acordos firmados 

com os profissionais da 
Educação, paga na sexta-
-feira (30/6) os valores 
referentes ao reajuste de 
8% da data-base dos 33.168 
profissionais da rede es-
tadual de ensino. A nova 
folha de pagamento já foi 
processada pela Secretaria 
de Estado de Administra-
ção (Sead).

O anúncio do reajuste 
para a categoria foi feito 
em entrevista coletiva à im-
prensa, na sede do Governo 
do Amazonas, no dia 1º de 
junho. Além do reajuste da 
data-base, o Governo do 
Estado também aumentou 
em 18,42% o valor do au-
xílio-transporte dos servi-
dores da educação, saindo 
de R$ 167,20 para R$ 198, 
já na folha de pagamento 
de junho.  

De acordo com a secretá-
ria de Estado de Educação 

Em Tempo

Empresa de moto por aplicativo 
mostra práticas de segurança

SEGURANÇA

DIVULGAÇÃO

Empresa orienta motoristas e passageiros 

O transporte de passagei-
ros por moto é uma realida-
de que já existe em muitas 
cidades brasileiras e, agora, 
conta com as facilidades do 
99Moto, que proporciona 
mais segurança por meio de 
mais de 50 ferramentas de 
segurança do aplicativo, dis-
ponibilizadas para resguar-
dar motociclistas parceiros e 
passageiros antes, durante e 
depois das corridas.

Dentre as tecnologias es-
tão compartilhamento de 
viagem, checagem e vali-
dação de cadastros, segu-
ro contra acidentes e uma 
central de atendimento 24 
horas capacitada para pres-
tar todo tipo de suporte. O 
resultado é mais de 99,99% 
das viagens realizadas pela 
99 finalizadas sem inciden-
tes de segurança.

Para aumentar ainda mais 
a proteção nas corridas reali-
zadas por motocicletas, a co-
laboração entre motociclis-
tas parceiros e passageiros 
é essencial, especialmente 
para a prevenção de aciden-
tes. Por isso, é importante 
que todos adotem medidas 
para um trânsito seguro, em 
conformidade com as leis de 
trânsito e as orientações do 
Guia da Comunidade. 

Cuidados ao utilizar aplica-
tivo de motocicleta

Para usar os aplicativos é 
exigido que o passageiro seja 
maior de 18 anos, da mesma 
forma que é feito em relação 
aos carros. Por lei, a viagem de 
moto é limitada a duas pes-
soas (condutor e passageiro) 

Valor pago aos profissionais do Amazonas é superior ao piso nacional

e Desporto Escolar, Kuka 
Chaves, com o reajuste da 
data-base, o Governo do 

Amazonas, a movimenta-
ção econômica será na or-
dem de R$ 2,128 bilhões/

ano.
“Nos últimos quatro anos, 

profissionais da educação 

obtiveram aumento de 
23,5%, elevação também 
no auxílio alimentação, no 

auxílio transporte, o paga-
mento de até R$ 69,9 mil 
de abono do Fundeb, fruto 
da atenção e dos investi-
mentos que o governador 
Wilson Lima tem desti-
nado à educação, o que 
impulsiona diretamente a 
economia do Amazonas; 
e, principalmente, resulta 
na valorização dos nossos 
educadores e na melhoria 
do processo de ensino e 
aprendizagem de nossos 
alunos”, disse Kuka. 

Evolução do piso salarial
Com o reajuste da data-

-base, o piso salarial dos 
professores de jornada de 
40 horas sai de R$ 4.749,22 
para R$ 5.129,16. O valor 
pago no Amazonas, que 
atualmente já é supe-
rior ao piso nacional (R$ 
4.420,55), vai ficar 16,03% 
maior que o piso pago no 
país. Somente em retro-
ativo, os servidores 40h 
receberão, em junho, R$ 
1.519,76.

Para o professor 40h, 
em início de carreira, que 
atualmente recebe R$ 
5.416,42, somados ven-
cimento e auxílios ali-
mentação e transporte, 
a nova remuneração com 
os benefícios passará a 
R$5.827,16 com o reajuste 
anunciado pelo governa-
dor Wilson Lima.

com peso da carga compa-
tível ao modelo do veículo. 

Em casos de passageiros 
com deficiência, recomen-
da-se uma atenção extra. 
A viagem pode seguir sem 
restrições desde que a con-
dição apresentada não colo-
que em risco a segurança de 
ambos durante a corrida ou 
inviabilize o uso da catego-
ria. No caso da impossibili-
dade de utilizar a moto, o 
passageiro pode optar pelas 
modalidades que oferecem 
transporte por carro, como 
a 99Pop. 

O uso do capacete é obri-
gatório tanto para os mo-
tociclistas quanto para os 
passageiros. A empresa re-
comenda que o motociclista 
parceiro tenha um capacete 
extra ou que o passageiro 
tenha o seu próprio, por isso, 
caso o passageiro não tenha 

seu próprio capacete, é im-
portante conversar sobre o 
assunto com o motociclista 
parceiro pelo chat do apli-
cativo. No caso de falta do 
capacete para qualquer um 
que estiver sobre a moto, 
não será possível prosseguir 
com a viagem, uma vez que o 
equipamento é item obriga-
tório por lei. Nesses casos, o 
cancelamento pode ser rea-
lizado pelo motociclista, sem 
penalização. 

É obrigatório que os con-
dutores e passageiros de 
motocicletas utilizem cal-
çado fechado, mantenham 
as viseiras do capacete abai-
xadas e utilizem vestuário 
de proteção adequado. Tais 
medidas estão em confor-
midade com o Código de 
Trânsito Brasileiro vigente 
e o Conselho Nacional de 
Trânsito.
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TÂNIA REGO

A fome é um problema que 
atinge um quinto das famílias 
chefiadas por pessoas auto-
declaradas pardas e pretas 
no Brasil (20,6%). Esse per-
centual é duas vezes maior 
quando comparado ao de fa-
mílias comandadas por pesso-
as brancas (10,6%). Os dados, 
divulgados na segunda-feira 
(26), são referentes ao perí-
odo entre novembro de 2021 
e abril de 2022. Eles fazem 
parte do 2º Inquérito Nacional 
sobre Insegurança Alimentar 
no Contexto da Pandemia da 
Covid-19 no Brasil (II Vigisan).

No total, 33,1 milhões de pes-
soas foram impactadas pela 
fome no país. Aqueles que se 
enquadram em determinados 
recortes de raça e gênero es-
tão mais vulneráveis. Os la-
res chefiados por mulheres 
negras representam 22% dos 
que sofrem com o problema, 
quase o dobro em relação aos 

liderados por mulheres bran-
cas (13,5%).

“A situação de insegurança 
alimentar e de fome no Bra-
sil ganha maior nitidez agora. 
Precisamos urgentemente 
reconhecer a interseção en-
tre o racismo e o sexismo na 

formação estrutural da socie-
dade brasileira, implementar e 
qualificar as políticas públicas, 
tornando-as promotoras da 
equidade e do acesso amplo, 
irrestrito e igualitário à ali-
mentação”, diz a professora 
Sandra Chaves, coordenadora 

da Rede Brasileira de Pes-
quisa em Soberania e Segu-
rança Alimentar e Nutricional 
(Penssan).

O Vigisan é realizado pela 
Rede Penssan. Ele leva em 
conta dados registrados pelo 
Instituto Vox Populi, com apoio 

Aqueles que se enquadram em 
determinados recortes de raça e 

gênero estão mais vulneráveis

Famílias chefiadas por negros 
são mais atingidas pela fome

Fim de rede de comunicação de 
criminosos levou a 6,5 mil prisões

O desmantelamento do sis-
tema de comunicações mó-
veis encriptadas EncroChat, 
bastante utilizado por orga-
nizações criminosas, já levou 
à detenção de mais de 6,5 mil 
pessoas em todo o mundo, re-
velou hoje a Europol.

Segundo um balanço divul-
gado na terça-feira, (27) pela 
entidade europeia, apresen-
tado pelas autoridades fran-
cesas e holandesas em Lil-
le, na França, foram detidas 
6.558 pessoas, das quais 197 
eram consideradas alvos mui-
to importantes, na sequência 
da eliminação da ferramen-

ta apelidada de Whatsapp  
dos Criminosos.

Segundo os números reve-
lados por nota à imprensa, o 
fim do EncroChat conduziu 
também à apreensão de 103,5 
toneladas de cocaína, 163,4 to-
neladas de maconha, 3,3 to-
neladas de heroína e mais de 
30 milhões de comprimidos de 
drogas químicas.

Foram ainda apreendidos 
mais de 900 veículos, quase 1 
mil armas, 83 barcos e 40 aviões 
com os criminosos, que desde 
então já foram condenados a 
penas que somam mais de 7 
mil anos.

EUROPOL

Investigações ao Encrochat começaram em 2017

Empresa também tem projetos para alertas climáticos

Recursos do Google vão facilitar 
acesso a benefícios sociais e vacinas

O usuário que fizer buscas sobre 
benefícios sociais como o Bolsa Fa-
mília e o seguro-desemprego en-
contrará no topo dos resultados da 
busca do Google um painel com links 
para conteúdos oficiais do governo 
federal. A iniciativa, anunciada du-
rante o evento Google for Brasil, na 
terça-feira (27), em São Paulo, tem 
o apoio do Ministério da Gestão e 
da Inovação em Serviços Públicos 
(MGI).

Com objetivo de facilitar o acesso 
a informações confiáveis sobre os 
benefícios, o recurso está entrando 
no ar aos poucos e deve aparecer 
para os usuários nos próximos dias, 
informou o Google. Dados do Google 
Trends mostram que as buscas pela 
plataforma GOV.BR aumentaram 
90% no Brasil em cinco anos. Já as 
buscas por Bolsa Família, incluindo 
o Auxílio Brasil, teve alta de mais de 
250% no mesmo período. As pergun-
tas mais buscadas pelo tema são 
quem tem direito ao Bolsa Família? 
Como se cadastrar? Como saber se 
fui aprovado?

“Além desses serviços, já temos 
mais de 4.200 serviços digitais na 
plataforma GOV.BR, como obter o 
passe livre, solicitar aposentado-
ria, obter financiamento do Fies e 
muitos outros. Destacam-se ainda 
as ferramentas de Prova de Vida 
Digital e a Assinatura GOV.BR, que 
podem ser utilizados pelos usuá-
rios na solicitação de serviços. Essa 
parceria com o Google vai ajudar 
a dar mais segurança para os ci-
dadãos que buscam informações 
sobre os serviços ofertados pelo 
governo federal”, disse, em nota, 
Rogério Mascarenhas, secretário de 

ARQUIVO REUTERS 

BENEFÍCIOS SOCIAIS
MARCELLO CASAL JR

Governo Digital do MGI.
A busca e o Google Maps vão 

dar ainda informações atuali-
zadas sobre 39 mil postos de 
vacinação e unidades básicas 
de Saúde (UBS). Ao buscar no 
Google por Postos de saúde 
perto de mim, Vacina perto 
de mim, Pontos de Vacinação 
ou Onde posso me vacinar? A 
plataforma exibirá os postos 
mais próximos de quem está 
procurando. Quando o usuário 
clicar em uma das unidades, terá 
acesso a dados sobre localiza-
ção, telefone, site e horários de 
funcionamento.

Alertas climáticos
Entre as iniciativas anuncia-

das nesta terça-feira, estão 
também parcerias com auto-
ridades e pesquisadores para 

o monitoramento e a previsão 
de problemas climáticos. O Goo-
gle vai usar inteligência artificial 
para ajudar a detectar incêndios 
e inundações ribeirinhas. O aler-
ta de inundações ribeirinhas, 
para detectar as cheias de rios, 
foi lançado em novembro do ano 
passado e agora terá expansão, 
atingindo 80 localidades.

A novidade anunciada no 
evento da terça-feira é que os 
alertas para enchentes em re-
giões ribeirinhas serão enviados 
por notificações no celular. De 
acordo com a empresa, usuários 
do sistema Android que estive-
rem com suas notificações liga-
das e localizados próximos das 
regiões impactadas por inun-
dações ribeirinhas começarão a 
receber alertas em tempo real 
e previsão no celular. 

da Ação da Cidadania, Actio-
nAid, Ford Foundation, Fun-
dação Friedrich Ebert Brasil, 
Ibirapitanga, Oxfam Brasil e 
Sesc São Paulo.

Em dados gerais divulga-
dos anteriormente, o estudo 
mostrou que quatro entre 10 
famílias tinham acesso pleno 
a alimentos, ou seja, em con-
dição de segurança alimentar. 
Por outro lado, 125,2 milhões 
estavam na condição de in-
segurança alimentar - leve, 
moderada ou grave. Os níveis 
foram medidos pela Escala 
Brasileira de Insegurança Ali-
mentar (Ebia), também usa-
da pelo Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE).

Escolaridade, emprego e 
filhos

Os recortes de raça e gêne-
ro também ficaram evidentes 
quando foram analisados ou-
tros dados como escolaridade, 
situação de emprego e renda e 
presença de crianças na famí-
lia. No caso dos lares chefiados 
por pessoas com oito anos ou 
mais de estudo, a falta de ali-
mentos foi maior quando uma 
mulher negra estava à frente: 
33%. Esse número foi menor no 
caso de homens negros (21,3%), 
mulheres brancas (17,8%) e ho-

mens brancos (9,8%).
Nas famílias com pro-

blemas de desemprego ou 
trabalho informal, a fome 
atingiu metade daquelas 
chefiadas por pessoas ne-
gras. Quando se trataram de 
pessoas brancas, um terço 
dos lares foi impactado. A 
insegurança alimentar gra-
ve foi mais frequente em 
domicílios comandados por 
mulheres negras (39,5%) e 
homens negros (34,3%). Nas 
situações em que a pessoa 
responsável tinha emprego 
formal, e a renda mensal 
familiar era maior do que 
um salário mínimo per ca-
pita (para cada indivíduo), a 
segurança alimentar estava 
presente em 80% dos lares 
chefiados por pessoas bran-
cas e em 73% dos chefiados 
por pessoas negras.

A presença de crianças me-
nores de 10 anos de idade nas 
famílias também foi um fator 
importante. Nesse contexto, a 
segurança alimentar era uma 
realidade em apenas 21,3% dos 
lares chefiados por mulheres 
negras, menos da metade dos 
chefiados por homens bran-
cos (52,5%) e quase metade 
dos chefiados por mulheres 
brancas (39,5%).

Falta de comida 
é ligada à 
discriminação 
racial, diz pesquisa
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Campanha contra exploração 
Governo do 
Amazonas promove 
ação por meio da 
Sejusc, em parceria 
com a Amazonastur DIVULGAÇÃO

A campanha para o com-
bate à exploração sexu-
al de crianças e adoles-
centes durante o 56° 

Festival Folclórico de Parintins 
ganhou mais uma parceria, na 
segunda-feira (26/06). Cerca 
de 200 tricicleiros aderiram 
ao selo da campanha nacional 
“Faça Bonito”, durante encon-
tro com o governador Wilson 
Lima, no Bumbódromo. 

O ato é parte de uma coo-
peração técnica firmada pelo 
governador Wilson Lima, com 
o Fundo das Nações Unidas 
para a Infância (Unicef), para 
fortalecer as atividades de 
combate à exploração sexual 
de crianças e adolescentes 
durante o festival.

“O Unicef é um parceiro im-
portante do estado, em espe-
cial do Governo do Amazonas, 
em outras áreas e, desta vez, 
aqui no Festival de Parintins. 
O combate à exploração sexual 
é batalha que precisamos en-
frentar para proteger as nossas 
crianças e os adolescentes e, 
nesta ação, contamos com a co-
laboração dos tricicleiros, uma 
categoria muito importante em 
Parintins e que atende muitos 
dos turistas que visitam a ilha 

Em Tempo
neste período”, afirmou o go-
vernador Wilson Lima.

A ação foi realizada pela Se-
cretaria de Estado de Justiça, 
Direitos Humanos e Cidadania 
(Sejusc), em parceria com a 
Empresa Estadual de Turismo 
do Amazonas (Amazonastur), 
com membros das associa-
ções dos Tricicleiros de Parin-
tins (ATPIN) e de Tricicleiros 
Turísticos de Parintins (ATTP). 

Os veículos típicos da ilha 
vão rodar a cidade levando 
uma placa com a mensagem: 
“Seja como os tricicleiros: Faça 
Bonito. Aqui, a exploração se-
xual de crianças e adolescen-
tes não tem vez!”

Por ser o principal meio de 
transporte da Ilha Tupinam-
barana, essa é uma forma 
de manter a população in-
formada sobre os canais de 
denúncia e mobilizar persona-
gens importantes da cultura 
local, como os tricileitos, em  
favor da causa. 

Parceria
A secretária titular da Sejusc, 

Jussara Pedrosa, reforça que 
os tricicleiros são o símbolo de 
Parintins e a adesão deles faz 
a mensagem chegar a todos os 
pontos da cidade, neste perí-
odo em que a cidade recebe 
milhares de visitantes. 

Cantora Luli Braga lança 
seu novo EP de remixes

“Depois das Onze, a gente 
encaixa um no outro”, diz Luli 
Braga no refrão de “Depois 
das Onze”, single que sucedeu 
o visceral “Sinuose”, seu disco 
de estreia. O que antes parecia 
que iria acabar num colchão, 
agora vai ao encontro das ca-
lorosas pistas de dança em 
“Dps da 00:00”, seu novo EP 
que será lançado no dia 7 de 
julho, nas plataformas digitais.

“‘Dps da 00:00’ vem de um 
contato mais frequente e pró-
ximo com as pistinhas, que 
me atiçam uma versão mais 
enxerida e dançante, sabe? Tô 
curtindo muito experimentar 
cantar essas músicas agora 
para quem saiu do quarto e 
tá se jogando de novo nas 
pistas de dança depois de 
toda aquela maré ‘reflitona’ 
da pandemia”, conta Luli.

Abrindo os caminhos para o 
novo trabalho, ao som de sin-
tetizadores e batidas de tec-

nomelody, o remix de “Enigma” 
foi o primeiro a dar o tom do 
EP, com a dúvida: “será que isso 
é amor ou só tesão?”. A con-
tinuação terá os remixes de 
“Depois das Onze’, “Almar (feat. 
Anne Jezini)” e “Corpo Cativo 
(feat. Dandara Manoela)”.

Da inédita parceria com a 
produtora musical manauara 
Ana Mady, surge mais uma fa-
ceta da intérprete e sua sono-
ridade. Unindo influências de 
World Music e Nova MPB que 
seus trabalhos anteriores já 
reverberam a ritmos eletrôni-
cos latino-amazônicos como 
Cumbia Digital, Forró de Bei-
radão, Tecnobrega e Dub Reg-
gae, a era “boneca cyberbrega 
produzida no polo eletrodigi-
tal de Manaus” parece evocar 
uma atmosfera simultanea-
mente nostálgica e futuris-
ta, tendência característica 
do que se tem chamado de  
Pop Amazônico.

MÚSICA

Luli Braga, cantora e compositora amazonense 

Ao todo, 17 mil pulseiras serão disponibilizadas

Inicia troca de alimentos por 
pulseiras para Festa dos Visitantes

Na escola estadual São 
José Operário, em Parintins 
(369 quilômetros de Ma-
naus), a fila se formou nas 
primeiras horas de terça-
-feira (27/06) para a troca 
de alimentos não perecíveis 
por pulseiras para Festa dos 
Visitantes, que acontece no 
dia 29 de junho, no Bumbó-
dromo. Ao todo, 17 mil pulsei-
ras serão disponibilizadas.

A ação do Governo do Ama-
zonas, por meio de uma par-
ceria entre as secretarias de 
Cultura e Economia Criativa 
e Secretaria de Assistência 
Social, segue até quinta-feira 
(29/06), das 8h às 14h. No 
posto de troca, a dinâmica 
consiste em apresentar um 
quilo de alimento não pe-
recível ou dois itens da lista 
de produtos, que passam por 
uma triagem, para verificar 
a validade. Se aprovados, o 
doador apresenta os docu-
mentos e a pulseira é colo-
cada, de imediato.

De acordo com o secretá-
rio de Cultura e Economia 
Criativa, Marcos Apolo Mu-
niz, um quantitativo de pul-
seiras será disponibilizado 
nos três dias de ação.

“Na terça e quarta-feira, a 
gente entrega algo de 4.200, 
em cada dia, e o restante na 
quinta-feira, quando aconte-
ce a festa no Bumbódromo”, 
afirmou o titular da pasta.

DIVULGAÇÃO

PARINTINS 

DIVULGAÇÃO

Tricicleiros vão trafegar levando 
placa com canais de denúncias

sexual infantojuvenil

Público
A expectativa de viver a 

festa inicia na fila para troca 
dos alimentos. “Eu trouxe 
um pacote de bolacha e 
uma conserva. Estou muito 
ansiosa para ver Ludmila 
e Simone Mendes, vai ser 
muito legal”, disse a parin-
tinense Idalma Mendes, 35, 
sem esconder a ansiedade.

O artista plástico do cir-
cuito bovino Vitório Oliveira, 
51, compartilha da mesma 
opinião. “É uma iniciativa 
muito boa fazer esse show 
para nós, aqui, de Parintins, 
que trabalhamos no Festi-
val e para quem vem de fora 
também. Prestigiar o nosso 

maravilhoso festival”, afir-
ma Vitório, acompanhado 
da esposa e dois filhos. 

Quem mostrou disposi-
ção também foi Daise Fer-
nandes, 70, que se con-
sidera fã incondicional de 
Simone Mendes.

“Estou na fila para assistir 
minha prima Simone”, se 
diverte Daise, elogiando a 
iniciativa. “E estou achando 
maravilhoso, muita gente, 
que bom que melhorou a 
nossa cidade, o nosso país, 
porque tudo estava muito 
triste”, disse a parintinense. 

Logística
Para cada doação, um CPF 

é cadastrado para o recebi-
mento de uma pulseira de 
acesso, que tem cores dis-
tintas, indicando os setores 
disponíveis no Bumbódro-
mo: pista (arena), galera do 
Caprichoso, galera do Garan-
tido e cadeiras laterais.

Crianças a partir de 10 
anos podem participar da 
festa acompanhadas pelos 
pais ou responsáveis. No 
momento da troca dos ali-
mentos, devem apresentar 
os seguintes documentos: 
certidão de nascimento ou 
documento de identifica-
ção com foto dos menores. 
Além disso, RG e CPF dos 
pais ou responsáveis.

“O triciclo é o meio de lo-
comoção que temos aqui no 
município. É superimportante 
essa parceria, porque eles es-
tão levando a mensagem da 
importância do combate à ex-
ploração sexual das crianças 
e dos adolescentes, portanto, 
disque 100, procure o Conselho 
Tutelar, busque uma delegacia, 
procure a Sejusc. Estamos aqui 
para apoiar”, destacou. 

Incentivo para combate
Mailer Castro, de 29, atua 

no modal há 5 anos. Ele, que 
é pai de cinco crianças, diz que 
procura conversar e orientar 
sobre a conduta dos filhos 
longe dele, e acredita que le-
vando a informação sobre o 
Faça Bonito mais crianças se-
rão orientadas corretamente. 

“A importância disso é que irá 
combater muito a exploração 
sexual, visto que vem muitas 
pessoas de fora, e vai ajudar 
bastante o disk-denúncia. E, 
também, é um incentivo para 
a gente porque a gente vê pela 
rua várias crianças andando de 
noite e vai ser bem gratificante 
para a gente”, frisa. 

Durante o festival, a Sejusc 
e a Amazonastur estão à fren-
te das ações de prevenção. 
Desde março, cerca de 200 
servidores públicos que irão 
atuar na cidade receberam 
treinamento para o combate 
da exploração sexual de crian-
ças e adolescentes. 

Na cidade, estão sendo re-
alizadas abordagens junto às 
forças de segurança e saúde 
em pontos turísticos, hotéis, 
restaurantes e áreas de gran-
de movimentação da cidade. 
As ações focam na prevenção 
e informação sobre canais de 
denúncia.
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   Em Tempo

Estão abertas a par-
tir desta terça-feira 
(27) as inscrições para 
a visitação do Cen-

tro Cultural de Parintins, o 
Bumbódromo. O agenda-
mento é sempre feito para 
as visitas do dia seguinte, os 
visitantes que agendarem 
no dia 27 (hoje), poderão 
visitar o espaço no dia 28 
(quarta-feira), e assim res-
pectivamente até o dia 2 
de julho, último dia para a 
visitação.

Os visitantes terão a 
oportunidade de passar 40 
minutos imersos na cultu-
ra folclórica de Parintins 
através de exposições, mu-
rais, esculturas e exibição 
de filmes relacionados ao 
Festival. Os grupos de visi-
tação serão compostos por 
10 pessoas acompanhadas 
de um guia, os Murais da 
Vitória da Cultura Popu-
lar e Memória Afetiva dos 
bois-bumbás estão entre as 
atrações da atividade, além 
de esculturas em alto relevo 
na área externa do Bumbó-
dromo, que exaltam a alta 
performance dos artistas 
parintinenses ao retratar 
sua cultura.

O Cine Clube, que tam-
bém integra o espaço do 
Centro Cultural, será um dos 
pontos para os visitantes 
que fizerem parte da ativi-

TEATRO

Espetáculo musical retrata 
migrantes no Teatro Gebes Medeiros

Inscrições para visitação ao Centro 
Cultural de Parintins Bumbódromo

A resiliência e a força 
dos migrantes nordesti-
nos que encontraram na 
música e nas expressões 
artísticas uma forma de 
manter viva a sua iden-
tidade. Esse é o cerne 
do espetáculo musical 
“Êxodo: A Diáspora Nor-
destina”. O espetáculo 
será protagonizado pelo 
Coro Cênico Akalanto, sob 
regência do maestro Ga-
briel Dantas, preparação 
vocal de Davi Lopes, além 
da direção e arranjos de 
Rubson Furtado. A apre-
sentação acontecerá no 
dia 8 de julho, às 19h, no 
Teatro Gebes Medeiros, 
localizado na av. Eduardo 
Ribeiro, Centro.

“Êxodo: A Diáspora Nor-
destina” é uma verdadeira 
celebração da união cul-
tural e do espírito de su-
peração, deixando claro o 
impacto positivo que a di-
áspora nordestina teve na 
formação da identidade 
amazonense. Os ingressos 
para o espetáculo estão 
sendo comercializados ao 
preço de R$ R$ 50,00 (in-
teira) e R$ 25,00 (meia), 
com classificação livre, no 
site Shop Ingressos 

O diretor do espetáculo, 
Rubson Furtado, afirma 
que Êxodo surgiu como 
uma homenagem ao pai 

(in memoriam) que era 
nordestino, a partir dos 
relatos e de pesquisas em 
livros como “O Quinze”, de 
Rachel de Queiroz, e “Vi-
das Secas”, de Graciliano 
Ramos. 

“Êxodo faz referência à 
história bíblica. Imaginei 
um paralelo entre a his-
tória bíblica e a migração 
nordestina. Não me prendi 
somente à história de tris-
teza, mas quero abordar 
como essa migração trou-
xe uma revolução cultural 
e que muitas de nossas 
tradições vieram junto 
dessas migrações”, disse. 

“Êxodo: A Diáspora Nor-
destina” é uma experiên-
cia artística imperdível 
que leva o público para 
a jornada dos migrantes 
nordestinos, exaltando a 
contribuição para a cultu-
ra do Amazonas. A apre-
sentação é um convite 
para celebrar a resiliência, 
a música e a riqueza cultu-
ral da diáspora que deixou 
um legado inestimável.

“É uma experiência mar-
cante que nos faz refletir 
sobre as raízes que nos 
conectam e nos convida 
a valorizar e preservar as 
diferentes manifestações 
culturais que moldaram 
nossa nação.  destacou 
Furtado.

O Governo do Amazonas 
lançou nesta terça-feira 
(27/06) o site oficial do 
56º Festival Folclórico de 
Parintins. O hotsite foi 

projetado para 
fornecer in-

formações 
d e -

talhadas sobre a festa 
dos bumbás Caprichoso 
e Garantido, facilitando o 
acesso do público às ati-
vidades relacionadas ao 
evento deste ano. A página 
já está disponível e pode 
ser acessada pelo endere-
ço eletrônico: www.parin-

tins2023.am.gov.br
O site possui seções 

dedicadas ao turismo 
na ilha, com dicas do 

que fazer na ci-
dade, orienta-

ções sobre 
s e g u -

rança, contatos de emer-
gência e onde fazer de-
núncias. Na seção da 
saúde, o usuário encon-
tra endereços de unidades 
hospitalares e outras in-
formações, como acesso à 
Cartilha do Respeito para 
o festival de Parintins, da 
Secretaria de Justiça, Di-
reitos Humanos e Cida-
dania (Sejusc), e pontos 
de reciclagem espalhados 
por Parintins.

João Artur Vieira, se-
cretário executivo de Co-
municação Digital da Se-

cretaria de Estado 
de Comunicação 

Social (Secom), explica 
que o site é fundamen-
tal para o Festival de 
Parintins.

“Além de reunir as 
ações do governo e todas 
as informações culturais 
do evento, o site oferece 
também dicas de segu-
rança e saúde. Tudo isso 
reforça a ideia de trans-
formar o festival em uma 
experiência completa 
para os turistas que bus-
cam um local confiável e 
de credibilidade para se 

informar sobre o even-
to”, declarou. 

Também é 
possível en-
contrar a pro-
gramação de-
talhada do 
festival, com 
i n f o r m a ç õ e s 
sobre os dias 
e horários das 
a p r e s e n t a -
ções culturais 

na Ilha da 
Magia.

A página 
oferece in-
formações 
sobre as 
atividades 
relacio-
nadas ao 
festival

dade, com curtas metra-
gens produzidos ao longo 
do ano pelos alunos do Li-
ceu. Também fazem parte 
da experiência a aprecia-
ção da vista panorâmica, 
visitas aos camarotes dos 
bois Caprichoso e Garan-
tido e corredores internos 
do espaço mais importan-
te para a maior manifesta-
ção da cultura popular na 
Amazônia. O percurso da 
visitação também inclui o 
mural Futuro Ancestral na 
fachada lateral e, também, 
visita ao centro da Arena do 
Bumbódromo. Os horários 
para visita são entre 9h 
e 13h.

Pelo segundo ano con-
secutivo, o Festival Fol-
clórico de Parintins con-
tará essa atração a mais 
para os visitantes da Ilha 
Tupinambarana: a visi-
ta guiada que acontece 
de forma gratuita dentro 
do Bumbódromo, onde 
também está localizado o 
Liceu de Artes e Ofícios 
Cláudio Santoro, unidade 
Parintins. Serão ofereci-
das cerca de mil visitas ao 
longo dos cinco dias de 
festival, cada dia terá um 
total de 200 pessoas que 
previamente agendam as 
visitas através do site cul-
tura.am.gov.br.

     Visitação vai até dia 2 de julho

Imersão na cultura folclórica 
de Parintins por meio de 
exposições, murais, esculturas 
e exibição de filmes



Lutador Jon Jones quer treinar Zuckerberg 
CAMPEÃO  

DIVULGAÇÃO 
  Da redação

Elon Musk e Mark Zucker-
berg são empresários de su-
cesso, mas a rivalidade en-
tre eles pode acabar sendo 
resolvida em uma possível 
luta. Recentemente, o dono 
do ‘Twitter’ e o proprietário 
do ‘Facebook’ concordaram 
em se enfrentar e, a partir 
daí, até Dana White entrou 
na jogada, expressando o 
interesse em realizar o hi-
potético combate. Agora, 
foi Jon Jones quem opinou 
sobre o inusitado assunto e 
já escolheu um lado.

Em suas redes sociais, o 
campeão do peso-pesado 
do UFC não ficou em cima 
do muro e declarou a tor-
cida para Zuckerberg no 

possível duelo com Musk. 
E não para por aí, já que 
Jones se coloca à disposi-
ção do magnata america-
no para ajudá-lo em seus 
treinos, caso o confronto 
contra o rival, de fato, saia 
do papel. E a simpatia de 
‘Bones’ por Mark pode ter 
se originado pelo fato dono 
do ‘Facebook’ estar inse-
rido no cenário das artes 
marciais. Vale destacar que 
o empresário, além de ser 
fã de lutas, é praticante 
de jiu-jitsu e até compete  
na modalidade.

“Vocês já sabem que sou 
Team Zuck. Me avise se 
precisar de um parceiro de 
treino”, escreveu o cam-
peão do UFC em sua conta 
oficial no ‘Twitter’.

Currículo de Jones no MMA
Jon Jones, de 35 anos, é 

integrante do ‘Hall da Fama’ 
do UFC, ex-campeão dos 
meio-pesados (93 kg) e atual 
detentor do cinturão do peso-
-pesado. Não à toa, o atle-
ta é apontado por parte dos 
fãs como o melhor lutador 
da história do MMA. Em sua 
carreira, o americano venceu 
27 lutas, perdeu uma e a ou-
tra terminou sem resultado. 
Seus principais triunfos foram 
sobre Alexander Gustafsson 
(duas vezes), Anthony Smith, 
Chael Sonnen, Ciryl Gane, Da-
niel Cormier, Dominick Reyes, 
Glover Teixeira, Lyoto Machi-
da, Maurício ‘Shogun’, Quinton 
‘Rampage’ Jackson, Rashad 
Evans, Ryan Bader, Thiago 
‘Marreta’ e Vitor Belfort.Norte-americano quer treinar Zuckerberg para luta contra Elon Musk 
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A técnica da Seleção 
Brasileira, Pia Sun-
dhage, anunciou, 
nesta terça-feira 

(27), as 23 convocadas que 
irão representar o Brasil na 
Copa do Mundo Feminina 
FIFA Austrália Nova Zelân-
dia 2023. A divulgação da 
lista oficial aconteceu na 
sede da CBF, no Rio de Ja-
neiro (RJ). Na oportunidade 
também foram anunciadas 
as três suplentes que farão 
parte da preparação na Aus-
trália. Confira a lista abaixo! 

Após um ciclo de quatro 
anos de trabalho, Pia agra-
deceu as 92 jogadoras que 
fizeram parte da caminhada 
até a Copa do Mundo, e en-
fatizou a força do elenco que 
buscará a primeira estrela 
pela Seleção Feminina.

“Gostaria de aproveitar 
a oportunidade para agra-
decer todas as atletas que 
passaram por esse ciclo, 
foram 92 jogadoras que 
representaram o Brasil du-
rante esse tempo. Também 
estou animada, pois qua-
se metade das convocadas 
nunca participaram de uma 
Copa do Mundo. Temos jo-
gadoras que sonharam com 
esse momento e jogadoras 
experientes que vão auxi-
liar nesse processo. É um 
momento muito especial, 
depois de 4 anos ir para a 
Copa e realizar os sonhos 
dessas atletas”, disse.

Entre as convocadas 11 
farão a estreia em Copas 
do Mundo, são elas: a go-
leira Camila (Santos), as 
defensoras Antonia (Le-
vante UD-ESP), Bruninha 
(Gotham-EUA) e Lauren, as 
meias Duda Sampaio (Corin-
thians), Kerolin (North Caro-
line Courage-EUA), Adriana 
(Orlando Pride-EUA), Ana 

Em Tempo

Pia anunciou convocação das meninas que vão representar o Brasil na Copa do Mundo  

em Melbourne (AUS). 

Confira a lista de convo-
cadas:

 
Goleiras
Bárbara - Flamengo
Camila - Santos
Leticia Izidoro - Corinthians

Defensoras
Antonia - Levante UD (Es-

panha)
Bruninha - NJ/NY Gotham 

(Estados Unidos)
Kathellen - Real Madrid 

(Espanha)
Lauren - Madrid CFF (Es-

panha)
Mônica - Madrid CFF (Es-

panha)
Rafaelle 
Tamires - Corinthians

Meio-campistas
Adriana - Orlando Pride 

(Estados Unidos)
Ary - Louisville City (Esta-

dos Unidos)
Ana Vitória 
Duda Sampaio - Corin-

thians 
Kerolin - North Carolina 

Courage (Estados Unidos)
Luana - Corinthians 

Atacantes
Andressa Alves 
Bia Zaneratto - Palmeiras
Debinha - Kansas City (Es-

tados Unidos)
Gabi Nunes 
Geyse - Barcelona (Espa-

nha)
Marta - Orlando Pride (Es-

tados Unidos) 
Nycole Raysla - Benfica 

(Portugal)

Suplentes:
Defensora: Tainara (Bayern 

de Munique-ALE)
Meio-campista: Angelina 

(OL Reign-EUA)
Atacante: Alines Gomes 

(Ferroviária) 

Pia Sundhage 
anunciou a lista das 23 

convocadas que irão 
representar o Brasil no 
Mundial na Austrália e 

Nova Zelândia

Seleção é convocada 
para Copa do Mundo 

Vitória e Ary Borges (Loui-
seville City-EUA), e as ata-
cantes Nycole (Benfica-
-POR) e Gabi Nunes. 

O elenco também conta 
com atletas que disputa-
rão mais uma vez o Mun-
dial, entre elas, a atacante 
Marta, eleita seis vezes 

a Melhor Jogadora do 
Mundo, e que participará 
pela sexta vez da Copa do 
Mundo. Soma-se a esse 
número, a goleira Bárbara, 
que estará na sua quinta 
edição do Mundial, acom-
panhada de Bia Zaneratto 
com quatro, e Andressa 

Alves, Mônica e Tamires, 
em sua terceira edição.

Antes da viagem para 
a Copa do Mundo, a Se-
leção enfrenta o Chile 
no domingo (dia 2 de ju-
lho), às 10h30, na Arena 
BRB Mané Garrincha, em 
Brasília (DF). A estreia no 

Mundial será no dia 24 de 
julho diante do Panamá. 
Na sequência do Grupo 
F, o Brasil jogará com a 
França, no dia 29, em 
Brisbane (AUS). A equipe 
fecha a participação na 
primeira fase, no dia 2 de 
agosto, contra a Jamaica, 



Pódio16
Manaus, quarta-feira 28 de junho de 2023

Flamengo recebe Aucas para 
encaminhar classificação 
Uma vitória simples 
no estádio Maracanã 
garante o Rubro-
Negro na próxima 
fase da Libertadores 
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UEm partida válida pela 
6ª e última rodada da 
fase de grupos da 
Conmebol Libertado-

res de 2023, o Flamengo vai 
abrir os portões do Maraca-
nã, nesta quarta-feira (28 , 
às 20h30 (de Manaus),  para 
receber o Aucas, do Equador. 
Dentro das quatro linhas, o 
Fla vai tentar somar os três 
pontos para ter chances de 
tomar a liderança da Chave 
A do Racing, da Argentina. A 
diferença entre os times no 
momento é de apenas dois 
pontos – La Academia en-
frenta o Ñublense, do Chile, 
no mesmo horário.

Além disso, o Mais Queri-
do também precisa da vitória 
para não dar chances a uma 
zebra histórica, uma vez que 
ainda corre o risco de sair da 
zona de classificação para o 
mata-mata da copa.

Do outro lado, o time do 
Equador vai tentar superar o 
favoritismo do rival e conse-
guir um resultado positivo no 
Brasil. Detalhe, o Aucas ainda 
sonha com vaga para a Sul-
-Americana. A seguir, confira 
todas as informações sobre 
esse confronto.

O Flamengo não tem maio-
res problemas para o seu de-

Em Tempo

Gabigol está confirmado para iniciar jogo 
contra o Aucas, no estádio Maracanã 

Federação italiana quer acabar 
movimentos antissemitas

A Federação Italiana de Fu-
tebol (FIGC), em parceria com 
o Ministério do Interior e o Mi-
nistério de Esportes italianos, 
firmaram uma declaração que 
deseja ajudar a acabar com ati-
tudes antissemitas no mundo 
do futebol. Uma delas será a 
suspensão do uso da camisa 
número 88, utilizada ampla-
mente por apoiadores do pre-
conceito com judeus.

“O mundo do futebol está 
unido na luta contra o antisse-
mitismo e todas as formas de 
discriminação. Com esta decla-
ração de intenções, reiteramos 
mais uma vez que o nosso des-
porto deve ser cada vez mais 
inclusivo e, ao mesmo tempo, 
um extraordinário veículo de 
mensagens positivas. A credibi-
lidade do futebol, que também 
é ferida e prejudicada por com-
portamentos discriminatórios, 
tem um impacto direto na so-
ciedade italiana”, disse Gabriele 

Gravina, presidente da FIGC.
O número 88 se refere às 

iniciais “HH”, iniciais da expres-
são “Heil Hitler”, utilizada como 
saudação a Adolf Hitler, líder 
do nazismo na Alemanha entre 
as décadas de 1930 e 1940. No 
clássico de Roma, pelo Campe-
onato Italiano, uma foto de um 
torcedor da Lazio viralizou nas 
redes sociais. Nela, o aficionado 
vestia a camisa do clube, com 
o nome “Hitlerson” – “filho de 
Hitler” em inglês – e o número 
88, causando punição à torcida 
organizada da Biancocelesti.

Na última temporada, dois 
jogadores da primeira divisão 
utilizavam a camisa 88: Mario 
Pasalic (Atalanta) e Toma Basic 
(Lazio), necessitando de no-
vos números a partir de 2023-
24. Anteriormente, jogadores 
marcantes no Calcio, como 
Hernanes e Buffon, também 
chegaram a utilizar a dorsal 
agora suspensa.

FUTEBOL 

Federação quer acabar com uso de camisas de movimento antissemitas 

Kovacic vestirá a camisa do City na proxima temporada 

Meia do Chelsea é anunciado como 
reforço do Manchester City

O Manchester City anunciou, na 
tarde desta terça-feira (27), a con-
tratação do meio-campista Mateo 
Kovacic, do Chelsea. O central croa-
ta assinou com os Citizens um con-
trato válido por quatro temporadas 
e custou aos cofres do clube cerca 
de 30 milhões de euros, sendo 
25 milhões fixos e o restante em 
bônus variáveis.

O valor é um terço inferior ao 
que os Blues pagaram em julho de 
2019 junto ao Real Madrid para ter 
o meia em definitivo, já que esteve 
emprestado na temporada ante-
rior. Pelos Blues, foram 221 jogos 
realizados em cinco anos, ano-
tando seis gols e 15 assistências. 
Fez parte da conquistas da Europa 
League de 2018-19 e do vitorioso 
ano de 2021, que marcou os títulos 
da Champions League, Supercopa 
da Uefa e do Mundial de Clubes.

“Se juntar a este esquadrão de 
jogadores é de fato um sonho para 
qualquer jogador de futebol. Esta 
é uma transferência brilhante para 
a minha carreira. Qualquer um que 
assistiu esse time jogar sob o co-
mando de Pep Guardiola sabe o 
quão bom eles são – para mim, 
este time é o melkhor do mundo. O 
Manchester City é o lugar perfeito 
onde você pode vencer, e eu farei 
o meu melhor para tentar vencer 
todo ano. Eu curti anos divertidos, 
mas agora é hora de virar a página 
e colecionar troféus, a coisa mais 
importante”, afirmou o croata.

Além da carreira por clubes, Ko-
vacic também construiu uma tra-
jetória importante pela seleção da 
Croácia. O atleta esteve em campo 
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nas campanhas da Copa do 
Mundo de 2014, 2018 e 2022, 
conseguindo um vice-campe-
onato e um terceiro lugar no 
período. Além disso, fez parte 
do time que perdeu a final para 
a Espanha na Nations League 
de 2023.

Kovacic não é o único a dei-
xar a equipe londrina. Além 
do croata, quatro jogadores 
deixarão o Chelsea para migrar 

para a Arábia Saudita. Kouli-
baly já foi anunciado pelo Al-
-Hilal, assim como Kanté pelo 
Al-Ittihad; Ziyech está próximo 
de um acordo com o Al-Nassr 
e Mendy já tem acordo cos-
turado com o Al-Ahli. Outro 
rival que pode se beneficiar 
do “saldão” de liberação dos 
Blues é o Arsenal, que já tem 
o sinal verde de Kai Havertz 
para a contratação.

safio na rodada seis da fase 
de grupos da Libertadores 
2023. O técnico Jorge Sam-
paoli atualmente não pode 
contar com apenas dois jo-
gadores: Matheus França e 
Matheuzinho, que não estão 
100% fisicamente.

Provável escalação do Fla-
mengo contra o Aucas

O Rubro-Negro carioca deve 
entrar em campo com Ma-
theus Cunha; Wesley, Fabrício 
Bruno, Léo Pereira, Ayrton Lu-
cas; Erick Pulgar, Thiago Maia, 
Gerson; Arrascaeta, Everton 
Cebolinha (Éverton Ribeiro) e 
Gabigol (Pedro).

O Aucas tem ao menos uma 
baixa certa para o compromis-
so no Rio de Janeiro. Expulso 
na rodada passada, Edison 
Caicedo não será utilizado 
contra o Flamengo.

Provável escalação do Au-
cas contra o Flamengo

O time equatoriano vai ini-
ciar a partida com Galíndez; 
Perlaza, Aubrey David, Cangá, 
Cuero; Quiñónez, Vega, Mina, 
Otero; Eryc Castillo e Cifuente.

Previsão para Flamengo x 
Aucas

O Flamengo não faz uma 
grande campanha na fase 
de grupos da Libertadores 
2023, mas, ainda assim, está 
na vice-liderança do Grupo A 
e com boas chances de clas-
sificação. Aliás, o Rubro-Ne-
gro Carioca depende apenas 
de si e não deve tropeçar 
diante do limitado Aucas, 
sobretudo no Maracanã.


